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Вчера, в годовщину ноябрьских 
событий, когда полиция в Тбилиси с 
применением дубинок, резиновых 
пуль, водометов и слезоточивого газа 
разогнала акцию оппозиции, в столи
це прошла крупномасштабная акция 
протеста.

Этот день оппозиция объявила Днем 
борьбы с насилием и консолидации 
нации.

Акция началась в 1400 дня на про
спекте Руставели перед зданием пар
ламента. В ней приняли участие Кон
сервативная и Лейбористская партии, 
Движение за единую (рузию, Партия 
народа и «Новые правые», партия жен
щин (рузии «За справедливость и рав
ноправие» и Партия зеленых (рузии, а 
танже ряд общественно-политических 
организаций и НПО.

С 7 ноября в (рузии начинаются пер
манентные анции протеста. Это будет 
новая волна протеста, цель которой - 
мирная смена власти в стране. Об 
этом говорится в «Едином плане дей
ствий оппозиции», который был роз
дан всем, кто пришел на акцию проте
ста на проспекте Руставели.

Как отмечается в «Едином плане», 
мирной смене власти должно предше
ствовать независимое расследование 
августовских событий, обеспечение 
свободы слова, освобождение полит
заключенных и принятие нового изби
рательного кодекса.

Сегодня же участники акции пере
дадут президенту (рузии несколько

требований, которые должны быть 
выполнены до 23 ноября. Это вернуть 
телекомпанию «Имеди» законным вла
дельцам и освободить политзаклю
ченных.

Если 23 ноября к 12:00 часам эти 
требования не будут выполнены, оппо
зиция начнет перманентное пикетиро
вание телекомпании «Имеди».

На 10-20 декабря намечен съезд оп
позиционных и демократических сил 
(рузии. Будет создана единая полити
ческая организация, в которой объе
динятся оппозиционные партии, обще
ственные деятели и неправитель
ственные организации.

Новая организация обеспечит пер
манентные акции до весны 2009 года и 
проведение свободных и справедли
вых выборов в стране.

Как заявил на митинге консерватор 
Каха Кунава, акции будут проводиться 
не только в Тбилиси, но и во всех горо
дах и регионах (рузии.

25 января в 15:00 дня на площади 
Республики запланирована акция про
теста против фальсификации выбо
ров. Участники акции устроят шествие 
к парламенту с требованием отменить 
результаты президентских и парла
ментских выборов 5 января и 21 мая и 
назначить новые выборы весной 2009 
года на основе нового избирательного 
законодательства.

После завершения анции начнутся 
массовые встречи лидеров оппозиции 
во всех регионах страны.

9 апреля в том случае, если власти 
не учтут требования народа, в Тбили
си перед парламентом, а также во 
всех других городах Грузии начнется 
сидячая бессрочная акция протеста и 
объявлено всеобщее народное непо
виновение. Акция продолжится до тех 
пор, пока не подадут в отставку Саа
кашвили и его правительство, гово
рится в «Едином плане оппозиции».

Собравшиеся перед парламентом 
объявили Михаилу Саакашвили «все
общий народный импичмент».

С этой идеей выступил председа
тель Лейбористской партии Шалва На- 
телашвили, а собравшиеся у парла
мента люди ее поддержали. Прозвуча
ли выкрики: «В отставку, в отставку!».

По заявлению Шалвы Нателашви- 
ли, отставка Михаила Саакашвили - 
это единственный путь спасения стра
ны.

Он считает, что в случае отставки 
режима Саакашвили произошедшей 
в этом году трагедии не случилось бы.

«Как Цхинвальский регион, так и 
Абхазия обязательно будут возвраще
ны, в том числе те территории, кото
рые были потеряны во время режима 
Саакашвили», - отметил лидер лейбо
ристов.

Нателашвили утверждает, что «в 
сейф е Михаила Саакашвили хранит
ся документ, подтверждающий владе
ние телекомпанией «Рустави-2»..

«В Америке заверш ился черный 
режим, и после избрания Барака Оба

мы начинается совершенно новый 
мир. [рузия не будет колонией ни Рос
сии, ни СШ А. Мы хотим, чтобы все 
были нашими друзьями, но Грузию не 
должны превращать в площадку для 
войны», - подчеркнул Нателашвили.

К участникам акции перед парла
ментом обратился лидер Объединен
ной оппозиции, бывший кандидат в 
президенты (рузии Леван (ачечиладзе.

«Главное, довести дело до конца. Мы 
не должны уставать, наша сила в вы
носливости», -отметил (ачечиладзе.

По его словам, Михаил Саакашви
ли лишил (рузию функции на Кавказе 
и в мире.

(ачечиладзе напомнил лозунг оппо
зиции во время президентских выбо
ров - «(рузия - прежде всего».

Лидер «Движения за единую (ру
зию» Эка Беселия отметила, что сегод
няшний день является днем достоин
ства и любви к Родине.

По ее словам, нынешний главноко
мандующий не имеет права управлять 
страной.

«Он сначала устроил собственному 
народу кровавую расправу, а затем 
потерял территории», - заявила Эка 
Беселия.

Затем  участники акции двинулись 
к Авлабарской резиденции президен
та. Во главе акции шли лидеры оппо
зиции. Они символически надели про
тивогазы.

Продолжение темы на 2-й стр.
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Акция протеста оппозиции завершилась 
у резиденции президента Грузии

Участники акции протеста с про
спекта Руставели завершили акцию 
протеста маршем до резиденции пре
зидента на Авлабаре, где один из ли
деров Объединенной оппозиции Каха 
Кукава зачитал три основных требова
ния к Михаилу Саакашвили, сообща
ют «Новости-Грузия». Акция прошла 
без эксцессов, полиция не вмешива
лась в происходящее.

В частности, оппозиция требует до 
23 ноября вернуть телекомпанию  
«Имеди» законным владельцам -  се
мье Патаркацишвили.

В числе требований - освободить 
всех политических заключенных. Их, 
по словам Кукава, 16 человек, и все они 
должны попасть под амнистию, кото
рую президент готовит к 23 ноября, 
годовщине Революции роз.

И третье, и самое главное требова
ние, как отметил Кукава, отставка пре
зидента и правительства и назначе
ние новых свободных выборов.

«Обещаю вам, что наша борьба не 
завершится до тех пор, пока мы не до
бьемся победы. Мы будет бороться 
мирными методами, последователь
но, разумно, без кровопролития и на
силия», - заявил Кукава.

По его словам, если в прошлом году 
власти разогнали мирную акцию ду
бинками и слезоточивым газом, сей
час они не посмеют сделать это, по
скольку весь мир осудил их действия. 
«Но сейчас власти попытаются дей
ствовать по-другому. Теперь они попы
таются убедить весь мир в том, что мы 
якобы хотим дестабилизации и будто 
бы среди нас немало провокаторов», - 
предупредил Кукава.

Он призвал всех соблюдать-спокой- 
ствие и выдержку как сегодня, так и на 
последующих акциях.

Каха Кукава поблагодарил Европу, 
в особенности глав Франции и Герма- 
нии, которые встали рядом с Грузией 
в трудную м инуту и удержали россий
скую армию от вторжения в Тбилиси.

К участникам акции, передает «Ин- 
терпрессНьюс», обратился лидер «Но
вых правых» Давид [амкрелидзе. Он 
заявил, что 7 ноября было не един
ственным случаем демонстрирования 
насилия со стороны властей.

«В течение всех четырех лет мы ви
дели насилие со стороны властей: как 
арестовывали и убивали невинных лю
дей. Эти убийства продолжаются до сих 
пор», - отметил Давид [амкрелидзе.

Он напомнил дело об убийстве во
еннослужащего сенакского батальона 
Роина Шавадзе и отметил, что наси
лие властей продолжается и сегодня. 
Он также коснулся прошедших 5 янва
ря выборов и назвал их насилием.

«За 5 января последовала голодов
ка оппозиции, затем были парламент
ские выборы 21 мая, когда Саакашви
ли присвоил себе власть. За этим пос
ледовало 7 августа, которое остается 
тяжелым днем в новейшей истории. В 
августе мы потеряли перспективу всту
пить в НАТО и интегрироваться в ев
ропейские структуры . После этого 
преступного решения у Саакашвили 
больше нет права быть главнокоман
дующим и правителем страны», - от
метил [амкрелидзе.

По его словам, перед [рузией стоят 
две угрозы - Россия и Саакашвили, и 
грузинский народ должен справиться 
с обоими врагами.

Участники акции собирались оста
вить в канцелярии президента свои 
требования, но она оказалась закры
той.
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У парламентской оппозиции свои акции
Парламентская оппозиция отказа

лась от участия в акции протеста Объе
диненной оппозиции на проспекте Ру
ставели и решила отметить годовщи
ну разгона мирной акции протеста 7 
ноября по-своему, информируют «Но
вости-Грузия».

Представители Христиан-Демокра- 
тической партии, основателями кото
рой являются бывшие сотрудники те
лекомпании «Имеди», также постра
давшей в результате действий спецна
за, символично провели акцию проте
ста перед зданием телекомпании.

«Мы выражаем солидарность всем 
тем, кто и сегодня переживает то, что 
произошло в «Имеди», на проспекте 
Руставели, ил и в другом месте на тер
ритории Грузии или вне ее, тем, для 
кого 7 ноября стало большим уроком. 
Это было крушение иллюзий, что при
шедшая насильственно власть прине
сет добро стране», - заявил лидер 
партии Георгий Таргамадзе.

Позже участники акции отправи
лись в Дидубийскую церковь, где по
молились за здоровье Католикоса- 
Патриарха всея Грузии Илии Второго.

В свою очередь бывшие активисты 
Объединенной оппозиции, парламен
тарии Гия Тортладзе и Георгий Цагаре- 
ишвили, которые на днях объявили о 
создании новой партии, решили по
сетить кафедральный собор Святой 
Троицы, где после разгона акции 7 но
ября 2007 года ее участники нашли 
убежище.

«Год прошел после того, как были 
разогнаны мирные манифестанты, их 
разогнали три раза в течение дня. Эти

люди нашли убежище именно здесь. 
Мы этот день никогда не забудем и по- 
своему выражаем протест», - заявил 
Гия Тортладзе.

«Мы хотели бы, чтоб нынешние вла
сти знали, что этот день никогда не за
будется. Также хотим, чтобы все насе
ление Грузии знало, что есть множе
ство вопросов, оставшихся без отве
тов, но рано или поздно на них будут 
даны ответы», - сказал Георгий Цагаре- 
ишвили. Говоря об акции на проспекте 
Руставели, Цагареишвили заявил, что 
у всех есть право на митинги и собра
ния, что это конституционное право, и 
никто не может кому-либо запретить 
делать это.

О том, что у населения Грузии есть 
право проводить митинги и манифес
тации, также заявляют и представите
ли партии большинства, которые ни
коим образом не собираются препят
ствовать акциям.

Кстати, в преддверии 7 ноября пре
зидент Грузии Михаил Саакашвили 
призвал всех учесть уроки событий 
осени прошлого года, заявив, что эта 
дата является особенно тяжелой для 
него. По его словам, 7 ноября помогло 
власти увидеть собственные ошибки 
и необходимость того, что правитель
ство и президент должны слушать соб
ственный народ, и что нужно вести ди
алог со всеми, даже с незначительны
ми группами общества.

«Наш д о лг-все  хорошо учесть, про
анализировать последствия этого дня 
и сделать соответствующие выводы, 
хотя бы для того, чтобы это не повто
рилось», - подчеркнул президент.

Отец Леван: Саакашвили ошибся, 
когда не упомянул себя среди «смытых»

На акцию оппозиции перед зданием 
парламента пришел представитель ду
ховенства отец Леван. Он с благосло
вения Католикоса- Патриарха всея Гру
зии провел молитву вместе с участни
ками акции, сообщает Прайм-Ньюс.

После молитвы он обратился к со
бравшимся и осудил правоохрани
тельные органы за применение силы 
7 ноября 2007 года.

По его словам, в Грузии советская 
милиция отличалась от нынешней по
лиции тем, что не поднимала руки на 
собственный народ.

«Идеология Института свободы до
вела общество до того, что сегодня к 
тебе в дом может ворваться твой соб

ственный сын или брат в маске», - ска
зал отецЛеван.

Он выразил недовольство по пово
ду того, что, когда в августе грузинс
кие солдаты гибли в бою, перед зда
нием парламента власть провела кон
церт. «Назвав интеллигенцию «смы
той», президент Саакашвили ошибся, 
не упомянув среди «смытых» самого 
себя», - сказал священник.

В заключение он вспомнил слова 
Давида Строителя: «Ради защиты Хри
ста надо вступить в битву и с дьяволом».

Если мы будем заботиться об Оте
честве, Господь воскресит нашу стра
ну так же, как Христос воскресил Ла
заря», - сказал священник.

Лейбористы Грузии 
против политических объединений

Лейбористская партия Грузии категорически против присоединения к поли
тическому блоку, который собираются создать к декабрю часть оппозиции, 
представители неправительственного сектора, частные лица, общественные 
деятели, а также ряд представителей власти. Об этом «Новости-Грузия» зая
вила один из лидеров партии Нестан Киртадзе.

«7 ноября прошлого года мы были вместе с нашими соратниками, мы вмес
те с ними вынесли разгон. И сейчас в годовщину этих событий мы вместе. Но 
Лейбористская партия не собирается вступать в альянс с кем бы то ни было. 
Наша партия имеет 15-летнюю историю, и за это время она продемонстриро
вала, что является независимой и дееспособной. Поэтому и речи не может 
быть о каком-либо объединении», - заявила Киртадзе.

Оппозиция направила 
обращение Бараку Обама

Оппозиция направила обращение к избранному президенту СШ А Бараку 
Обама от лица народа Грузии, сообщает Прайм-Ньюс.

Авторы его поздравили Барака Обаму с избранием президентом СШ А и вы
разили надежду, что он будет поддерживать демократические процессы в мире.

«На Вас надеется не только Америка, но и народы всего мира», - говорится в 
документе. Там же отмечается, что Джордж Буш не осудил события, происшед
шие в Грузи117 ноября прошлого года только потому, что Михаил Саакашвили 
поддерживал его планы. «Мы рассчитываем, что Вы будете поддерживать не 
только власть, но и народ Грузии», - говорится в обращении.

В нем также подчеркивается, что во время августовских событий Грузию 
поддержали президенты стран Европы. Оппозиция рассчитывает, что они под
держат и демократические процессы, происходящие сегодня в Грузии.

На акции протеста перед Парламентом Грузии были плакаты с изображени
ем новоизбранного президента СШ А Барака Обамы. На плакатах сделана над
пись: «Америка, которой мы верим».
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Господу помолимся!
Грузины, русские и абхазы 
вместе молятся за мир на Кавказе

Молебен
в Сионском соборе

В Сионском кафедральном соборе прошел мо
лебен в ознаменование годовщины событий 7 нояб
ря 2007 года, передает Прайм-Ньюс.

Он прошел по инициативе Национал-демократи- 
ческой партии Грузии.

Как заявил журналистам лидер НДП Бачуки Кар- 
дава, необходимо молится за мир и единство. Он 
подчеркнул, что стабильность стране принесут толь
ко мирные инициативы.

Посольство Ватикана
в Тбилиси выразило
огорчение в связи
с переносом визита 
Главы Грузинской
православной церкви

Посольство Ватикана в (рузии выразило огорче
ние в связи с переносом визита Католикоса-Патри- 
арха всея (рузии Илии II в Италию. Об этом говорит
ся в заявлении посольства, информирует Прайм- 
Ньюс.

В нем отмечается, что в дни пребывания в Ита
лии Католикос-Патриарх Илиа II должен был встре
титься с Папой Римским Бенедиктом XVI.

«Его Святейш ество Папа, который был готов 
встретить дорогого гостя с братскими мирными 
лобзаниями, горячо молит всемогущего Господа вос
становить здоровье Патриарха и даровать ему дол
гие годы пребывания отцом и настоятелем Грузинс
кой православной церкви, духовным и нравствен
ным властителем всего грузинского народа. Папа 
БенедиктXVI не теряет надежды, что скоро примет 
Патриарха Илию II в Ватикане», - сказано в докумен
те.

Посольство Ватикана присоединяется к молитве 
Папы и с нетерпением ожидает возвращения Пат
риарха Илии II на родину, - подчеркивается в заяв
лении.

Визит Настоятеля Грузинской православной цер
кви в Италию, который должен был состояться в 
рамках его европейского турне, был отложен из-за 
ухудшения состояния здоровья Католикоса. В од
ной из клиник Германии ему сделана операция на 
сердце.

Сейчас, по словам врачей, жизни и здоровью 
Илии Второго ничего не угрожает.

Группа грузинских 
паломников поклонилась 
святым местам

Группа из 50 грузинских паломников, в составе 
которой - представители духовенства, монашества 
и миряне, посетила Венецию. Возглавил группу 
митрополит Хонский и Самтредский Савва.

В Венеции паломников приветствовал Настоя
тель прихода святых жен-мироносиц Русской пра
вославной церкви, священник Алексий Ястребов, 
оказавший паломникам содействие в посещении 
святых мест, сообщает Прайм-Ньюс.

По благословению Святейшего и Блаженнейшего 
Католикоса-Патриарха всея Грузии Илии II грузинс
кие паломники посетят в Италии также города Рим 
и Бари, где поклонятся находящимся в них право
славным святыням.

Паломники в Венеции поклонились образу свя
того апостола Марка, знаменитому «Золотому Ико
ностасу», чуду византийского ювелирного искусст
ва начала XII века, а также деснице святителя Васи
лия Великого, мощам святителя Иоанна Милости
вого, кресту преподобного Саввы Освященного, мо
щам святителя Афанасия Великого и праведного За
харии, святой преподобной Марии Вифинской.

Хор Грузинской Патриархии, путешествующий в 
составе группы, исполнил у святых мест духовные 
песнопения. В церкви святого праведного Захарии 
было исполнено несколько песнопений, автором ко
торых является Католикос-Патриарх Илиа II.

В Тбилиси состоялась совместная Богослужеб
ная литургия за мир на Кавказе. Вм есте моли
лись православные христиане -  грузины, абхазы 
и русские, проживающие на благословенной зем
ле (рузии и теперь обеспокоенные эскалацией на
пряженности на Кавказе и провоцированием бра
тоубийственной войны.

Э ту  литургию совместно с русским церковным 
хором отслужил священник Грузинской право
славной церкви, иерей, отец Константин (Когуш- 
вили), одновременно являющийся руководителем 
Союза «Миссия мира на Кавказе».

- Людей доброй воли, деятельность которых на
правлена на восстановление взаимопонимания и 
сотрудничества между ближни
ми и дальними соседями, нема
ло и у нас, и за рубежом, - гово
рит отец Константин. - И это надо 
только приветствовать, посколь
ку в мире еще много зла, наси
лия, вражды, поскольку сущ е
ствую т внешние и внутренние 
силы, пы таю щ иеся расколоть 
кавказское единство, внести раз
дор в веками сформировавш ие
ся правила добрососедства, вза
имопомощи между всеми жите
лями нашей многострадальной 
страны...

Весьма символично, что моле
бен прошел именно в том храме, 
который был возведен здесь бо
лее ста лет тому назад. Один из 
старейш их лечебных объектов 
столицы Грузии тогда находился 
в ведении церкви, на территории 
больницы-монастыря был распо
ложен лазарет Красного Креста, 
построенный матерью Николая II, 
великой кн яги н ей  М арией 
Федоровной. За больными добровольно ухажива
ли монахини.

Ныне паства привела церковь в надлежащее со
стояние, и теперь, с благословения Католикоса- 
Патриарха всея Грузии, Святейш его и Блаженней
шего Илии II в храме Святого Андрея Первозван
ного регулярно соверш ается церковная служба. 
В восстановлении этого храма, как и во многих 
других благих делах, активное участие вм есте с 
грузинами принимают жители страны разных на
циональностей, и нет меж ними никакой вражды 
и ненависти, а есть дружба и взаимопомощ ь, от
чего легче переносить все тяготы и невзгоды... 
Нынешняя напряженность в стране вносится без
божными политиками и другими врагами.

Как заявил Католикос-Патриарх всея Грузии, 
Святейший и Блаженнейший Илиа II, без справед
ливости в Грузии не будет мира, и Грузия никогда 
не см ирится с потерей своих исторических зе
мель. Тот ф акт, что две страны, исповедующие

одну и ту  же веру, пошли друг против друга, воис
тину вызывает сожаление среди христиан в обо
их государствах, но этот конфликт ни в коей мере 
не вызван религиозными причинами.

Участники литургии разных национальностей 
были единодушны в том, что нагнетание напряжен
ности и провоцирование братоубийства-продел
ки сатанинских сил, и на них православная паства 
не поддастся. Мир спасет христианская любовь к 
ближнему, а ненасытная алчность тех. кто зарит
ся на чужое добро, приведет к беде.

По словам одной из участниц богослужения -  де
путата Верховного Совета Абхазии Ады Маршаниа, 
это - замечательное явление и очень знаменатель

ное в нынешней ситуации, а отец Константин зас
луживает всяческой поддержки и поощрения.

- Ведь духовное единство народа непреодоли
мо, - подчеркнула она. -  А  оно складывалась века
ми. И т у т  происходит подлинно христианское и 
народное дело, направленное на преодоление от
чуждения и недопонимания, - подчеркнула она. - 
Это должно привести к сближению и сплочению 
всех жителей Грузии, независимо от их националь
ности... Все вместе призваны стоить нашу общую 
родину, при этом сохраняя свою самобытность.

Отец Константин свою проповедь закончил так:
- Сегодняшнее совм естное Богослужение гру

зин, абхазов и русских - еще одно свидетельство 
того, что мы можем под одним куполом молиться 
Господу з§ мир и взаимопонимание. ГОСПОДИ, 
ПОМИЛУИ!

Мамиа А Л А Ш В И Л И  
Ф о то автора
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Жак сапит Сегодня государство - не проблема, а решение

Экспресс-фотовыставка под открытым небом
Вчера перед началом массовой 

манифестации, посвященной годов
щине прошлогодних событий 7 нояб
ря, у здания Парламента Грузии состо
ялась экспресс-фотовыставка о раз
гоне демонстрантов в столице Грузии 
год назад.

Выставка была устроена у мемори
ала в честь погибших 9 апреля 1989 
года. Здесь вместе с «апрелевцами» 
собралась группа пострадавших во 
время разгона мирной демонстрации 
7 ноября 2007 года, которая провела 
здесь брифинг

Перед собравш им ися вы ступил 
президент общества «9 апреля», изве
стный грузинский кинодокументалист 
и фоторепортер Тамаз Бибилури, ко
торый был участником тех событий и 
снимал на фотопленку разыгравшую
ся трагедию.

-Здесь выставлены кадры, отражаю
щие эпизоды разгона мирных демонст
рантов, отравления их газом. Однако 
власти добились обратного эф фекта,

народ запугать не удалось, о чем свиде
тельствует дальнейшее развитие собы
тий в нашей стране, и то, что здесь уже 
собираются десятки тысяч людей, что
бы высказать свою волю, которой пра
вительстводолжно подчиниться.

Тамаз Бибилури и другие участни
ки брифинга ответили на многочис
ленные вопросы журналистов.

Организаторы выставки огласили 
заявление о том, что, к сожалению, 
участники прошлогодней акции на 
проспекте Руставели стали практичес
ки пушечным мясом и о пострадавших 
никто не позаботился.

- В связи с эти мы решили создать 
Международный фонд помощи пост
радавшим 7 ноября 2007 года, - зая
вил Тамаз Бибилури. -  И данная выс
тавка в более полном виде станет пе
редвижной и обойдет как нашу стра
ну, таки зарубежье...

М урад А Л А Ш В И Л И  
Ф ото автора

-Уважаемый господин Сапир, подвер
гся ли после последнего финансового 
кризиса капитализм каким-либо фунда
ментальным структурным изменени
ям? Если да, то каким?

- Мы должны четко понимать разницу 
между капитализмом как абстрактной 
системой децентрализованной экономи
ки и существующими формами капита
лизма, которые в разных странах могут 
принимать разнообразные формы.

Текущий кризис является кризисом 
финансового капитализма, который раз
вивался с начала 1980-х годов.

Эта модель капитализма родилась в 
США, а оттуда распространилась по все
му остальному миру. В Европе эту сис
тему скопировали, прежде всего, Вели
кобритания и Испания.

Финансовый капитализм характеризу
ется тенденцией к дефляции заработной 
платы, вызванной свободной торговлей 
и конкуренцией со стороны производи
телей из развивающихся стран. Эта тен
денция означает, что практически все 
доходы, получаемые от повышения про
изводительности труда, идут в прибыль.

Это могло бы ослабить экономичес
кий рост, если бы не финансовые инно
вации, которым благоприятствует фи
нансовая дерегуляция, что и сделало 
возможной крупнейшую в истории кре
дитную экспансию.

Кредитно-денежная политика облег
чала процесс, но не формировала его. 
Однако кредитная экспансия также под
разумевала растущий внутренний долг 
Фактически внутренний долг возрос до 
невиданного уровня в США (93 процен
тов ВВП), в Испании и Великобритании 
(112 и 105 процентов ВВП).

Внутреннее банкротство, созданное 
дефляцией заработной платы, привело 
к кризису ипотеки, а структурированные 
финансы помогли ему распространить
ся по всему миру. Но эта модель капита
лизма теперь мертва. Необходимы се
рьезные изменения.

Очевидно, что финансы подвергнут
ся более масштабному регулированию, 
государство должно приобрести гораз
до больший вес в банковской сфере и 
финансовом секторе. Но если рост эко
номики нельзя повысить внутренним 
кредитом, нужно изменить баланс меж
ду зарплатой и прибылью. Дефляцию зар
платы надо остановить.

Для этого в США и большинстве раз
витых стран необходим поворот к про
текционистским мерам в области тари
фов и торговли. Однако на это потребу
ется время. Эти изменения вызовут су
щественную инфляцию.

Чтобы избежать спада, худшего с 1945 
года, и не скатиться в абсолютную деп
рессию, государственный сектор должен 
стать чрезвычайно активным экономи
ческим субъектом.

Это означает не только государствен

ное участие в банковском секторе, но го
раздо более масштабное присутствие 
государства в промышленных отраслях 
и возврат к крупным государственным 
программам (инфраструктура, соци
альные и высокотехнологичные проек
ты).

Такое массированное вмешательство 
должно в значительной степени увели
чить собственный долг (дефицит бюдже
та). Разумно ожидать, что аккумулирован
ный рост американского долга в 2009,2010 
и 2011 бюджетных годах составит от 20 
до 25 процентов ВВП. В Испании цифры 
будут похожи, а в Великобритании ока
жутся между 15 и 20 процентами.

И государственному долгу нужно до
бавить долг предприятий, поскольку эта 
рецессия поразит большинство индуст
риальных секторов (автомобилестрое
ние, жилищное строительство и так да
лее).

Огромное увеличение долга будет 
питать инфляцию. Инфляция должна 
стать необходимым условием роста. Это 
обстоятельство повлечет за собой изме
нение в деятельности центральных бан
ков. Мы будем свидетелями конца «не
зависимого Центрального банка» и «оп
ределяемой рынком» нормы изменения, 
поскольку возможные колебания на рын
ках нормы изменения будут слишком де
стабилизирующими.

Однако, чтобы получить «управляе
мые» нормы изменения, нужЭЪ значи
тельный контроль над движениями капи
тала, и он должен в последующие 18 ме
сяцев ужесточаться.

Мировые денежная и финансовая сис
темы должны радикально измениться. Ог
ромное долговое расширение в США сни
зит ценность доллара, как только уляжет
ся существующая суматоха на фондовых 
рынках. К весне 2009 года доллар потеря
ет, по меньшей мере, 33% своей нынеш
ней стоимости, а может, и больше. Это 
вызовет поворот управляемой нормы 
изменения. В таной ситуации евро ока
жется перед лицом серьезного испыта
ния. С одной стороны, евро -  самое эле
гантное решение для реализации управ
ляемой нормы изменения в Европе. С 
другой стороны, если инфляция будет 
важным макроэкономическим фактором, 
рост инфляции в зоне евро будет очень 
неравномерным, как предполагают все 
эконометрические тесты и модели. Тогда 
ряду стран придется провести девальва
цию, чего евро не допускает. Если Евро- 
зона быстро не разработает финансовый 
механизм компенсации между участни
ками, очень вероятен крах зоны евро к 
концу 2009 или началу 2010 года.

-Не является ли факт, что государ
ство сегодня поддерживает крупные 
корпорации, отклонением от принципов 
свободного рынка?

-Капитализм свободного рынка -  чис
тая идеология. В капиталистической эко

номике конкуренция 
осущ ествляется не 
между людьми, а 
между производящи
ми организациями 
(предприятиями), ко
торые в действитель
ности являются ло
кальными плановыми 
системами. Рынок ра
ботает между ними.
Если мы принимаем 
точку зрения, что ка
питализм может при
нимать разные фор
мы, то очевидно, что 
большие управляе
мые государством 
корпорации суще
ствовали в капитали
стических экономи
ках, таких, как Фран
ция и Италия, и в то 
время, когда эти экономики переживали 
самый бурный рост (в 1945 — 1975 годы 
или в так называемые «славные тридца
тые»).

Экономическая теория доказала, что 
рыночная конкуренция неэффективна, 
когда мы имеем дело с естественными 
монополиями, техническими монополи
ями или монополиями «де-факто». Кон
куренция может породить очень опас
ные эффекты, известные как «негатив
ная селекция» (отбор худших, а не луч
ших), когда информация ассиметрична 
или не полна.

Управляемые государством крупные 
корпорации могут оказаться очень эф 
фективным инструментом для роста и 
модернизации, если ими управляют, ру
ководствуясь последовательной индус
триальной политикой, если они четко 
отделены от органов государственной 
власти.

-Пожалуйста, опишите сегодняшний 
капитализм. В какой степени он отлича
ется от предшествующих форм капита
лизма?

-Как я уже говорил, господствующая 
ныне на Западе форма капитализма -  это 
финансовый капитализм.

Его разновидность -  капитализм нео
либеральный (США, Великобритания и 
Испания). Финансовый капитализм ока
зался гораздо более непостоянным и 
менее эффективным, чем послевоен
ный капитализм (также называемый «ка
питализмом Форда»), предполагающий 
массовое производство и высокие зарп
латы. Однако финансовый капитализм -  
далеко не единственная модель.

В Азии действует модель, где финансы 
гораздо менее важны, а участие (прямое и 
непрямое) государства в экономике -  на
много выше. В азиатской модели («корпо
ративном капитализме»), есть более госу- 
дарственнический вариант (Китай) и менее 
государственнический (Япония).

Означает ли новая экономическая по
литика, которую проводят правительства 
западных стран, возвращение к этатиз
му?

Нынешний кризис так опасен и так 
широко распространился, что государ
ственному вмешательству нет альтерна
тивы. Сегодня государство -  не пробле
ма, а решение.

Я ожидаю, что государство продолжит 
играть гораздо более активную роль, чем 
до кризиса, и после того, как будут купи
рованы наиболее негативные послед
ствия нынешнего кризиса.

Поэтому необходимо выработать бо
лее четкую долгосрочную стратегию, (о- 
сударственное вмешательство может 
быть эффективным, но его эффектив
ность повысится, если все акты интер
венции будут интегрированы в логичес
ки согласованную стратегию.

Беседовала Юлия НЕТЕСОВА

ЖАН САПИР (род. в 1954 году) -  фран
цузский экономист и  общественный д е 
ятель. один из ведущ их европейских спе
циалистов по эконом ике Восточной Ев
ро пы  и  Р оссии. Директ ор Париж ского  
центра со ц и а л ьн ы х и ссл е д о в а н и й  
(ЕНЕ55), Центра исследований индустри
ализации (СЕМ1). п р о ф е ссо р  Вы сш ей  
ш колы экономики.

Нрупнейш ий в  Европе специалист по 
проблем ам  развития р о сси й ско й  и  со
ветской экономики в  институциональном 
аспекте, автор м ногочисленны х книг по 
этой тематике.

Один и з нем ногих экономистов, пред
сказавш их ф инансовы й дефолт  в  России  
в  1998году. Член редколлегий ряда ф ран
цузских научно-исследоват ельских жур
налов.

Научный советник нескольких органи
заций и  программ (Европейская ком ис
сия. ТАС15. РН А ЯЕ и  других).



Называть вещи своими именами
призвал собравш ихся почитателей 
его творчества виднейший писатель 
современности Отиа Иоселиани во 
врем я встречи, сост оявш ейся на 
днях в  Молодежном центре тбилис- 
сно го храма Пресвятой Троицы.

В переполненном зале собрались 
как молодые, так и представители бо
лее старшего поколения, но все они 
были едины в своем отношении к их 
кумиру, которого, как известно, всегда 
отличали любовь к истине, свободное 
мышление, редкое острословие и обо
стренное чувство юмора. Впрочем, 
теперь ему не до юмора. Он обеспоко
ен тем, что сегодня происходит в стра
ну... Об этом и поделился с аудитори
ей.

Но прежде были и приветствия, и 
добрые пожелания... С  ними выступи
ли председатель Союза писателей [ру
зии Маквала [онашвили, писатели и 
литераторы Важа Отарашвили, Реваз 
^ишвеладзе, начинающие писатели и 
поэты, священнослужители, руководи
тель Союза потомков исторических 
фамилий, дворянства и их единомыш
ленников [рузии и Монархического 
движения «Самепо гвиргвини» («Цар
ская Корона») Ия Багратиони-Мухра- 
нели и другие представители обще
ственности страны.

Колоритная речь мастера слова, 
конечно, не может уместиться в рам
ки газетной публикации, и потому ог
раничимся несколькими фрагмента
ми, которые дадут определенное пред
ставление о характере его выступле
ния.

Ок а з ы в а е т с я , с т р а н а  с т р о и т с я ,
А  МЫ НЕ ЗАМЕЧАЕМ?!

- После тех несчастий, которые об
рушились на нас, можно ли говорить о 
том, что мы в войне победили?! Погиб
ли молодые парни, изгнано население 
с насиженных мест, сколько детей ос
талось без крова... Я сам приютил в 
своем доме 61 ребенка, чтобы хоть 
как-то облегчить участь беженцев. А

нам предъявляют обвинение: страна, 
мол, строится, а вы этого не видите. 
Выходит, столько славных дел сдела
но, бои выиграны, а я всего этого не 
увидел, что ли? Хотя бы уже не оскорб
ляли! Такое издевательство над наро
дом недопустимо.

Когда я ехал в Тбилиси из Цхалту- 
бо, по пути заметил маленькие до
мишки, строящиеся для беженцев. 
Стало быть, домой будущие новоселы 
еще не скоро вернутся. Значит, мы и 
ныне покоренные, ведь где вражеский 
сапог, там и граница...

Н а ш е  б у д у щ ее  г и б н е т !
- В Барселоне я был месяцев 5-6 на

зад. Вернулся оттуда со слезами на 
глазах. Только в одном этом городе в 
Испании прописано около 20 тысяч 
грузин. А не прописанных сколько? 
Повезли мы им отсюда икону. В Бар

селоне наши арендовали зал, постави
ли иконы, и теперь там молятся. В бе
седе я заметил, что это, мол, не цер
ковь, а зал; в [рузии же у нас множе
ство молелен и храмов, так, может, 
мол, вернетесь... Обрадовали: стро
им, мол, батоно Отиа, православную 
церковь. Так они не собираются ли воз
вращаться на родину?

В Сванети есть такое село -  Цана. 
Оттуда течет река Цанисцхали, кото
рую в долине называют Цхенисцхали. 
Лишь один человек живет теперь в селе 
Цани -  Миндиа Чарквиани. Села Кала, 
Ипари фактически пустые. Упала рож
даемость. Единственный район Сачхе- 
ре, где прибавилось 11 детей. И это 
благодаря стараниям и заботе одного 
покровителя -  бизнесмена, выходца 
из этих мест, которого, кстати, власти 
также безбожно поругивают... По мне
нию власть предержащих, во тьме тем

легче управлять... Хотя, собственно, 
чем управлять, когда от страны почти 
ничего не осталось. Теперь лишь мож
но мечтать о том, чем обладали до 7 
августа, и слезно просить пришельцев, 
мол, отойдите. А те  хотят отступать...

Н Е ХО ЧЕТСЯ ПОМ ИРАТЬ 
ПОПРОШ АЙКАМ И...

- Света в конце тоннеля не видать. У 
многих начинается депрессия... Гос
пода, если вы видите что-либо утеш и
тельное, скажите, обрадуйте меня. 
Бежим куда-то, и, получается, где сыт
но поедим, там и родина? Исчезли 
Финикия, Карфаген, шумеры... Пожа
луй, из всех шумеров остался лишь 
Зураб Капианидзе, знающий этот 
язык. Исчезли народы, нации, однако 
культура осталась. Есть народы, у ко
торых культуры нет, и потому их никто 
не знает. А у нас уничтожаются культу
ра и искусство, мы помираем попро
шайками. Хоть бы в бою погибли, что
бы человечество посочувствовало и 
пожалело нас!

Что спасет страну, в которой люди 
на отнятые у нас деньги все 24 часа ку
тят? Сегодня достоинством считается 
выпить бочку вина и закусить целым 
барашком -  на Востоке, а боровом, так 
как поросенка мало -  на Западе...

Б о р ь б а  в с е г а а  и м е е т  с м ы с л
- Кто устроил 7 ноября в прошлом 

году, тот по-прежнему у власти, поэто
му можно опасаться кровопролития. 
Надо оберегать друг друга, мои доро- 
гие ... Х о тя  борьба всегда и м е ет 
смысл. Высказывать свое мнение мо
жет каждый, но это надо делать так, 
чтобы люди не пострадали. А власть 
имущие должны уметь слушать и при
нимать во внимание волю народную, 
подчиняясь ей... И следует извинить
ся перед народом, что дела не пошли 
так, как было обещано.

Мурад А Л А Ш В И Л И  
Фото автора

Арчил г е г е ш и д зе  -  Акция оппозиции может быть интересной 
для определения контуров будущего политического процесса

О м асш табах, политическом 
России по поводу Грузии

- Батоно Арчил, как вы оцениваете 
заявления президента России Дмит
рия Медведева по поводу того, что 
«Россия не о тступ и т на Кавказе» и 
«выйдет более сильной из всемирно
го экономического кризиса»?

- Посмотрим, как будут развивать
ся события. Но я разделяю мнение, что 
в ближайшем будущем Россия не уй
дет с Кавказа. Однако что подразуме
вается под уходом? Одно дело, если 
им еется в виду вывод российских 
войск из Абхазии и Южной Осетии, и 
другое-уменьшение влияния России 
на Кавказе, в том числе в Армении и 
по всем направлениям.

В ближайшем будущем Россия зу
бами будет удерживать добытые вой
ной позиции. Что касается долгосроч
ных перспектив, здесь я не могу раз
делить оптимизм президента России. 
Если в результате этого кризиса Рос
сии будет нанесен достаточно боль
шой ущерб, не исключаю, что все это 
отразится как на ее внутренней, так 
внешней политике.

- Что вы думаете по поводу у тв е р 
ждения Медведева, будто С Ш А  ис
пользовали начатый в Южной О се
тии конф ликт для ввода в Черное 
море кораблей НАТО и размещения

значении и результатах назначенной н а 7 ноября акции  оппозиции, а так ж е о сделанны х в Госдуме 
заявлен и ях  президента М едведева «ИнтерпрессНьюс» беседует с политологом Арчилом Гегешидзе

в Европе противово зд уш ны х сис- статочные масштабы и превратится в 
тем, и что за всем этим последуют необратимую тенденцию, еще вопрос,
ответные шаги России?

- Президент России путает причину 
конфликта со следствием. Думаю, пе
реговоры США с Польшей и Чехией по 
поводу противовоздушных систем  
были ускорены как раз в результате 
конфликта. Если бы не августовский 
конфликт, корабли не вошли бы в Чер
ное море, и никто не знает, как реши
лась бы судьба ПВО.

Что касается того, что Россия не ос
тавит это без ответа, думаю, здесь 
речь идет об усилении военно-про
мышленного комплекса в истеблиш
менте России.

После августовских событий Рос
сия сознает, что с точки зрения обу
ченности и вооружения российская 
армия отстает от современных стан
дартов. Поэтому она хочет модернизи
ровать свою армию и укрепить геопо
литические позиции. Как заявил сам 
Медведев, в ответ на размещение в 
Чехии и Польше ПВО и для нейтрали
зации этой угрозы Россия собирает
ся создать военную инфраструктуру в 
Калининградской области.

Если конкуренция в военной сфере 
между Западом и Россией примет до-

насколько хватит для этого ресурсов 
России.

- О ппозиция гото вится к акции 
протеста 7 ноября. Насколько масш
табной может быть эта акция и какие 
политические результаты она прине
сет?

- Я не жду акции того же масштаба, 
как в прошлом году, 5 января или 13 
февраля, но не думаю также, что на
роду будет очень мало. Акция будет 
мирной. Годовщина этой даты в опре
деленной мере может носить траур
ный характер. Проведение акции оп
позиции будет иметь свое политичес
кое значение, но я не жду какого-либо 
результата от этой акции.

Возможно, на митинге прозвучат 
разного рода заявления, в том числе -  
разъяснительные по поводу того, что 
собирается делать в будущем та или 
иная политическая ф игура или сила. 
После майских парламентских выбо
ров наступила большая пауза в актив
ности оппозиции. Был августовский 
кризис, поэтому такого массового со
брания давно не было, накопилось 
много наболевших вопросов, и все это 
прозвучит на митинге.

С одной стороны, акция оппозиции 
может носить информативный харак
тер, с другой стороны -  может быть 
интересной для определения контуров 
будущего политического процесса. Мы 
узнаем, кому как видится политичес
кая реальность и кто что собирается 
делать.

Коба БЕН Д ЕЛ И АН И
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Пять юбилейных свечей
Всемирной ассоциации грузинских и еврейских женщин -  пять лет

...Пять зажженных на огромном тор
те свечей тушили все вместе -  гости и 
члены Всемирной ассоциации грузин
ских и еврейских женщин.

Это был лишь один из эпизодов тра
диционного вечера возобновившей 
после паузы свою деятельность попу
лярной общественной организации.

Но у него было две особенности.
Первое, он посвящался пятилетне

му юбилею Всемирной ассоциации 
грузинских и еврейских женщин, вно
сящей свою неоценимую лепту в ук
репление дружеских связей двух брат
ских народов.

Второе, эта встреча состоялась в 
театре одного актера -  «Верико», в 
уникальном маленьком зале, вместив
шем, тем не менее, казалось, весь мир 
-  мир высокого искусства и больших 
чувств, мир Верико Анджапаридзе. 
Михаила Чиаурели, Софико Чиаурели, 
Котэ Махарадзе.

То, что этот зал стал уютной площад
кой для встреч ассоциации , было не 
случайно.

Соф ико Чиаурели была героиней 
этих встреч, придавая им особую на
полненность и теплоту, а также почет
ным членом ассоциации.

Об этом  и говорили, открывая 
встречу президент ассоциации Ева 
Бабалашвили-Хухашвили и ее посто
янный ведущий телекомм ентатор 
Джамлет Хухашвили, напомнивший 
присутствующим, что является благо
дарным учеником Котэ Махарадзе.

Об этом могли сказать все члены 
ассоциации -т е , которые присутство
вали на этой встрече, и, те, кто по ряду 
причин не смогли прийти на этот раз 
на нее - Нателла Патаркацишвили, На
телла Масхулия-Певзнер, Нато Кван- 
талиани, Кэти Жордания, Лали Ада- 
мадзе, Тома Кукашвили, Нана [огуад- 
зе, Лика Цицуашвили, Лали Сагинад- 
зе, Натела Накаидзе, Жужуна Жвания, 
Марина Шаташвили, Цицино Ткеше- 
лашвили, Лиана Мосиашвили, Мари
на Молодини.

[ероями нынешней встречи были 
[йорги 1огуадзе, парламентарий, об
щественный деятель, в прошлом из
вестный банкир, возглавлявший «Са- 
халхо банки». Профессионал и патри
от с большой буквы.

Рядом с ним находился Зев Френ
кель, израильтянин, для которого Гру
зия вот уже 16 лет является близкой и 
родной страной. Приехав сюда на 
строительство нефтепровода Баку- 
Супса, он, покоренный теплотой грузин-

скоого народа, остался с тех 
пор в новой для себя стране, 
всемерно способствуя разви
тию ее экономики. Зев Френ
кель много делает для укреп
ления дружеских и экономи
ческих связей между Израи
лем и Грузией.

Как всегда было много же
лающих выступить -  академик 
Роин Метревели, заместитель 
министра реинтеграции Эле- 
нэ Тевдорадзе, директор музея 
евреев [рузии им. Давида Баа- 
зова [йви [амбашидзе...

[йви Гамбашидзе препод
нес [йорги [огуадзе мешочек с 
горстью земли, привезенной 
из Израиля -  с территории, 
где расположен Крестовый 
монастырь.

Пусть этой землей будет по
сыпана могила вашего отца -  
Вахтанга [огуадзе, сказал, обра
щаясь к (йорги, [йви [амбашид
зе и вспомнил историю . свя
занную со своей супругой -  Мариной.

Будучи студенткой Тбилисского 
го суд а р ств е н н о го  у н и в е р си те та , 
она из-за открыто выражаемых 
п р о ти во р ечи й  с ко м м у н и сти ч е с
ким реж им ом оказалась в числе 
гонимых властью -  ее отчислили из 
вуза. Только после заступн ичества 
и настоятельного требования про
ректора Т ГУ  Вахтанга Гогуадзе де

бюро Исанского района Михаил Жген- 
ти, руководитель департамента по 
связям с общественностью Доде Бо- 
чоришвили.

Зев Френкель за прошедшее вре
мя сумел создать в [рузии несколько 
успешных бизнес-структур. Широко 
известен активно реализуемый им 
проект постройки загородных коттед
жей «Цавкисис вели». Салоны красо-

с дипломами и подарками - баскет
больными мячами, спортивной ф о р 
мой «Адидас» и стилизованными ог
ромными ручками ассоциации, что
бы, как сказал Джамлет Хухашвили, 
подписывать решения, приносящие 
пользу двум народам и двум странам 
-  Грузии и Израилю.

Габриел НАМ ТАЛ АШ ВИ Л И

вушка была восстановле
на в университете.

На встрече была пока
зана редкая видеозапись. 
1994-й год, тбилисская си
нагога, перед верующими 
выступает Вахтанг [огуад
зе, председатель Парла
мента [рузии... Теплые, ис
кренние слова о евреях [ру
зии, о вековой дружбе гру
зинского и еврейского на
родов...

[йорги пришел на встре
чу вместе с членами своей 
семьи -  супругой Нато и 
двумя детьми. Были и его 
коллеги по прошлой бан
ковской деятельности -  ге
неральный директор «Са- 
халхо банки» Кока (огинава, 
его первый зам еститель 
Бесо Абуладзе, финансо
вый директор Зураб Цу- 
лая, глава депутатского

ты объединил «Микроген». Цифровая 
телекоммуникационная связь-«Сиди- 
эн». Все эти структуры органично ин
тегрированы в экономику страны. Был 
показан видеоматериал о «Цавкиси 
вели» - как не оценить усилия создате
лей этого европейского уровня коттед
жного поселка.

Вместе с Зевом на встречу пришли 
и члены его команды -  генеральный 
директор «Сидиэн» Давид Ту тберидзе, 
главный менеджер «Микрогена» Веро
ника Ветрякова и офис-менеджер 
«Цавкисис вели» Натия Жоржолиани.

На таких встр ечах по традиций 
присутствую щ ие эксклюзивно полу* 
чают самые свежие новости. Джам
л ет Хухаш вили проинформировал 
членов ассоциации и гостей о том, что 
известный грузинский медик, парла
ментарий Придон Тодуа избран пред
седателем комиссии дружбы с Изр4й 
илем, созданной в законодательном 
органе страны. Он также сообщил, 
что лидер тбилисской баскетбольной 

команды «МАНКАБИ» [й- 
орги Шермадини подпи
сал четырехлетний кон
тракт с одним из силь
нейших мировых клубов 
-  греческим «Панатиани- 
косом». Это сообщение 
особенно обрадовало 
р у к о в о д с тв о  Д ворца 
спорта и лично его ди
ректора Лику Цуладзе -  
она присутствовала на 
этой встрече-ведь [йор
ги Шермадини воспиты
вался в этом спортив
ном комплексе.

Для всех это были дей
ствительно приятные но
вости -  ведь и Придон То
дуа , и [йорги Шермади
ни часто бывали среди 
почетных гостей на регу
лярных встречах в ассо
циации.

По традиции герои 
встречи -  [йорги Гогуад
зе и Зев Френкель ушли
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Признания японского шпиона
Туда же, в тайную полицейскую лабо
раторию, отправил выковырянную из 
стены пулю, которой однажды ночью 
кто-то хотел меня шлепнуть. Однако 
хваленые япошки до сих пор так и не 
могут установить, из какого оружия -  
русского, абхазского или все же наше
го грузинского -  она была выпущена, 
чем немало меня разочаровали.

А вот ещ е задание, полученное 
мной от спецслужб Страны Восходяще
го Солнца. Состояло оно в том, что во 
время публичного обсуждения на Цен
тральном телевидении в Москве моей 
телевизионной передачи, касающей
ся нежелательной тенденции к возвра
щению турок-месхетинцев в места их 
прежнего проживания в регионе Мес- 
хет-Джавахети, с жаром отстаивал 
идею о целесообразности возвраще
ния в эти края не турок, а японцев, ос
танки предков которых были обнару
жены некогда нашими археологами. 
Как теперь понимаю, задание мною 
было выполнено только наполовину. С 
одной стороны, ЦТ со своими турками 
вроде бы с тех пор от нас отвязалось, 
а вот с заселением в Ахалцихе япон
цев, каюсь, так ничего и не вышло, что 
до сих пор считаю серьезным проко
лом в своей агентурной работе.

Зато моим безусловным успехом 
признается там, у них, создание на 
телевидении в начале 90-х первой и 
пока единственной еженедельной во
инской программы, продержавшейся 
в эфире целых 15 лет. Из нее мои да
лекие работодатели получили реаль
ную возможность судить о том, как 
идет процесс создания и оснащения 
грузинской армии, когда и в какое вре
мя года предположительно можно ожи
дать вероломного нападения молодо
го кавказского агрессора на мирную, 
свободолюбивую Японию. Спешу при
знаться и в том, что даю прямую на
водку, - в номере газеты от 26 июля с.п, 
на 14-й полосе под рубрикой «Теннис» 
поместил заметку под названием «То
шиба» моя понимать». Речь в ней идет, 
казалось бы, о любительском теннисе 
и благотворительности всемирно из
вестной фирмы. На деле же это за
шифрованное донесение, имеющее 
отношение непосредственно к про
мышленному шпионажу -  утечке из 
страны новейших нанотехнологий.

Я не буду здесь распространяться 
о более мелких своих агентурных ус
лугах, ибо это займет много времени. 
Словом, вот так непросто даются мне 
мои кровные иены. Кстати сказать, не 
подскажите ли, люди добрые, в каких 
обменниках можно сменять их на наши 
полудохленькие?

Ух, вот исповедался перед вами и 
сразу на душе полегчало. Эй, вы там, в 
ЦСНО! Запомните, а лучше на носах 
своих сопливых зарубите: я не прорус
ский вам элемент какой-то, а полно
ценный японский шпик со стажем, ибо 
был завербован еще в советские вре
мена на курорте Пицунда во время под
водной охоты на блондинок. А быть 
японским шпиком у нас в стране не 
только возбраняется, а напротив, даже 
поощряется. Как и шпиком сэшэаш- 
ным, британским, французским, не
мецким, теперь вот еще и норвежским. 
Ибо все они для нас и не шпики вовсе, 
а уважаемые и просто любознатель
ные гости. Так что в следующий раз, 
мальчуганы вы мои шаловливые, не 
путайте Бебеля с Бабелем, а (егеля с 
(оголем и прямо пишите меня в депу
таты. Уверяю вас -  так будет лучше и 
стране, и людям. За сим прощаюсь с 
вами, мои малопочтенные адресанты. 
С приветом к вам -  натуральный япон
ский шпик (иви-ко Бакр-сан, что в не
шпионском миру звучит просто:

Гиви БА КРА Д ЗЕ

- И что вы им на это ответили? Ведь 
лет пять как с вами, неужто предателя 
во мне проморгали, где же была ваша 
партийная бдительность?

Те, в свою очередь, сильно замя
лись, говорят нехотя, через си л у-что  
мы можем, когда там, наверху, так 
считаю т... При этом под «наверху» 
имели в виду, конечно же, не (оспода 
нашего, с которым не поспоришь, а его 
новоявленных наместников на земле 
нашей злосчастной. Вот их-то теперь 
и вопрошаю:

- На каких это стукачей, господа -  
хорошие вы деньги наши разбазари
ваете налого-платель-ческие? От зло
сти даже слово такое незамысловатое 
еле выговорил. И ежели тратиться, то 
лучше уж на стукачей более знающих, 
профессиональных. А то что ж это по
лучается? Да, я неплохо изъясняюсь на 
русском -  хоть устно, хоть, как вы за
метили, письменно. А все потому, что 
и в школе, и в институте учился на рус
ском, о чем нисколько теперь не жа
лею, ибо неплохо при этом владею и 
родным грузинским. Но эти обстоя
тельства моей личной жизни извест
ны сегодня очень многим, и тратиться 
на услуги мелких стукачей не имело

И мой привет, и все, о чем собира
юсь поведать далее, адресованы шус
трым ребятишкам из ЦСКО (прошу не 
путать с ЦСКА, ибо это для меня име
ет принципиально важное значение).

Итак, ЦСКО. Так по-нашенски звучит 
название Центральной избиратель
ной комиссии, пользующейся у наро
да репутацией своего рода алтаря «не
порочности и высокой морали». А 
вспомнил я про знаменитое теперь 
среди нас заведение вот по какому 
случаю.

В кои веки, после долгих и мучитель
ных раздумий, решился я стать депу
татом того самого нашего парламен
та, в котором люди много шумят, спо
рят, ничего путного ни для нас с вами, 
ни для страны не делают, но хорошо 
при этом зарабатывают. Не случайно 
ведь и песню под себя приладили, 
стервецы и без зазрения совести те
перь напевают-«Как хорошо быть де
путатом, как хорошо быть депутатом». 
Вот и я решил, что лучшей работы для 
себя мне и в самом сладостном сне не 
приснится. А почему бы и нет? Выхо
дит, что бывшим сантехникам, бара
банщикам или даже советским проку
рорам можно, а мне, честно отслужив
шему военным журналистом на I теле
канале два десятка лет -  нельзя? А где 
же демократия хваленая, о которой 
нынче все уши пробухтели власти 
наши молоденькие?!

Однако спохватившись, что бес во 
мне не на ш утку и раньше времени 
разбушевался, т у т  же себя осадил, 
вовремя вспомнив о том, что идея о 
депутатстве вовсе не плод моего соб
ственного сумасбродства, а подкину
та некоей партийкой, в Политсовете 
которой оказался по чистому недора
зумению. Собственно, оказался в ней. 
если честно, от нечего делать, предпоч
тя мнимую, как я теперь понимаю, 
партийную суетулежанию на диване и 
мыслям о своих прошлых несмывае

мых заслугах. Вот почему на прямой 
вопрос своих партийных бонз -  а не 
хочу ли я стать кандидатом в депутаты 
от родного Дидубе, прямо же и отве
тил -  а почему бы и нет, чего не сдела
ешь ради партии своей «любимой»! 
Однако вскоре же обнаружилось, что 
партия любит меня ровно на столько, 
на сколько я сам питаю к ней нежные 
чувства. Словом, в один прекрасный 
день мои высокие партийные сотова
рищи сообщают мне пренеприятней
шее известие: ЦСКО тебя регистри
ровать отказалась. Так что извини, 
брат, мы хотели, как лучше. Но отме
нить это решение, сам понимаешь, не 
в силах. И т у т  прикорнувший было во 
мне чертяга стал все настойчивее по
давать признаки жизни. Но почему-то 
на этот раз я уже и не пытаюсь его оса
дить. Более того, теперь даже сам его 
провоцирую: ну, выкладывай, чего у 
тебя там накипело? Затем, вслед за 
ним, вслух повторяю вопрос: «Апоче
му, скажите, отказали -  цвет кожи не 
устраивает? Вон ведь, в Америке, ны
нешней нашей Алма-матер, даже не
гры на президентство покусились, и 
ничего, даже взрыва на макаронной 
фабрике не случилось...

- С тобой, брат, дела обстоят поху
же. Ты у них элемент ненадежный -  про
русский, - дружно ответили однопар- 
тийцы и уже на следующий день пред
ставили в комиссию другого кандида
та. И, надо полагать, благонадежного. 
Странно только, что джокер у них за 
пазухой оказался. Вот и выпрыгнул в 
нужный момент.

Чертенок мой от этого известия ску
кожился от страха и приумолн. Еще бы, 
назвать человека прорусским сейчас, 
когда еще тлеют угли русско-грузинс
кой войны, равноценно тому, как если 
бы объявить его предателем. А это уже 
за пределами того, нравлюсь я кому- 
то или нет, на что мне, по правде гово
ря, глубоко начхать. Однако:

смысла. Да, чуть было не забыл - у 
меня ведь, как и у десятков тысяч гру
зинских мужчин, к тому же и русская 
жена -  правда, это ф акт тоже никогда 
мною не скрываемый. Но -  она у меня, 
скажем так-тб или сско го  розлива, а 
также умеет готовить гоми, сациви, 
солянку остри, немало других изысков 
грузинской кухни (смягчающие вину 
зацепки).

Теперь, когда я, казалось бы, пол
ностью самоизобличен и расш ифро
ван как подлый российский наймит, 
хочу, наконец, дать, и самые правди
вые признательные показания. Впро
чем, то, в чем хочу теперь повинить
ся, было б давно известно кому следу
ет, полагайся они на более опытных и 
знающих кротов, а не всякую шушеру, 
укушенную желанием хоть какой, но 
известности. Так вот, призвав остатки 
своей жалкой совести, чистосердечно 
признаюсь в том, что на самом деле 
являюсь не пророссийским элемен
том, а самым настоящим японским 
шпионом. Да, да, вы не ослышались. 
Это по заданию ш ефа токийского де
партамента тайной полиции господи
на Макуто Сукацары побывал фронто
вым корреспондентом в грузино-аб
хазской войне, откуда систематичес
ки информировал о происходящих 
событиях не только 1-й канал телеви
дения (объект прикрытия), а и своего 
непосредственного японского шефа.
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«Рынок ЕС осваивается непросто...»
Форум Евразийского фонда сотрудничества «Соглашение о свободной торговле 
с Евросоюзом -  шаг к европейской интеграции»

Экспорт грузинского вина на рынки 
Евросоюза по итогам прошлого года по 
сравнению с 2004 годом возрос бо
лее чем в три раза и составляет пять 
миллионов бутылок.

Об этом сообщил представитель 
С ам треста Георгий Сам аниш вили, 
выступая на форуме «Соглашение о 
свободной торговле с Евросоюзом -  
шаг к европейской интеграции», орга
низованном Евразийским фондом 
сотрудничества.

По его словам, рост был обеспечен 
за счет повышения качества грузинс
кого вина, его соответствия европейс
ким стандартам. Согласно новой прак
тике разрешение на экспорт дается 
лишь после получения специального 
сертификата. Действуют пять лабора
торий, акредитованных Евросоюзом. 
Создаваемая инфраструктура каче
ства уже начинает приносить свои ре
зультаты.

В пресс-релизе Евразийского ф он
да сотрудничества, распространен
ном перед началом форума, сказано, 
что «на ф оне последних событий [ру

зия и Евросоюз осуществляют конк
ретные шаги, направленные на углуб
ление двустороннего сотрудничества. 
Ожидается заключение соглашения о 
свободной торговле между [рузией и 
ЕС».

Как отметил президент Евразийс
кого фонда сотрудничества Джордж 
Зарубин, именно этим продиктовано 
решение провести серию форумов, 
цель которы х-стать площадкой об
суждения конкретных проблем повы
шения конкурентоспособности грузин
ской продукции, ее выхода на европей
ские рынки.

По результатам работы первого 
форума были выработаны рекоменда
ции, в частности, по вопросам безо
пасности продуктов питания, защиты

прав потребителей. На нынешнем 
ф орум е рассматривалось возмож
ное влияние соглашения свободной 
торговли на экспорт из [рузии вина, 
минеральных вод, цветных металлов, 
ореха-фундука, зелени.

По словам Кети Вашакидзе, главы 
Евразийского фонда сотрудничества 
в [рузии, серия сем и наро в-состо ит
ся еще один -  позволяет лучше понять 
те проблемы, с которыми сталкивают
ся грузинские компании, занимающи
еся экспортом продукции на европей
ские рынки. Поэтому вырабатываемые 
рекомендации будут носить конкрет
ный и практический характер.

Эксперт Реваз Сакеваришвили на
поминает , что торговый оборот [рузии 
со странами ЕС за девять месяцев ны
нешнего года составляет 1 миллиард 62 
миллиона доллара, по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года он 
возрос на 24 процента, что свидетель
ствует о несомненной динамике.

Однако углубленный анализ указы
вает на наличие серьезных проблем. 
Импорт почти в четыре раза превыша

ет экспорт. В первой десятке торговых 
партнеров [рузии из стран Евросоюза 
представлены лишь Германия ( 4-е 
место), Болгария(9-е место) и Италия 
(10-е место). Более активной деятель
ности требует преодоление не только 
тарифных, но и нетарифных барье
ров. Экспортные позиции 1рузии суще
ственно пошатнулись в результатье ав
густовской войны и глобального ф и 
нансового кризиса.

В этом году истекает срок соглаше
ния, по которому [рузия по схеме пре
ф ер ен ц и й  "С 5 Р+" пользовалась 
льготным экспортным режимом. В 
нынешнем году за девять прошедших 
месяцев в рамках этих преференций 
было экспортировано продукции почти 
на 130 миллионов долларов.

Марика Габуния, руководитель Де
партамента Министерства экономики 
говорит, что подана заявка на продле
ние этого льготного режима, которая, 
можно надеяться, будет удовлетворе
на.

Но проблема заключается не толь
ко в этом. Не м огут считаться удов
летворительными масштабы практи
ческого использования европейских 
преференций грузинскими предпри
нимателями. Грузинская продукция не 
всегда удовлетворяет по своим каче
ственным и упаковочным параметрам 
европейские стандарты, что является 
серьезным препятствием для увели
чения ее экспорта.

В этом плане довольно интересно 
замечание посла Румынии в Грузии 
Дана Михайя Барлиба, который зая
вил, что «рынок ЕС осваивается не про
сто». Он сослался на опыт своей стра
ны, в которой была проделана боль
шая подготовительная работа, в пер
вую очередь по соответствию румын
ской продукции европейским стандар
там. Затем и состоялось освоение ев
ропейских рынков.

Заместитель посла Германии в Гру
зии Кристиан Пернхорст предлагает 
рассматривать проблему не только на 
политическом , но и «техническом 
уровне». Для поддержки грузинского 
экспорта главный акцент следует де
лать на качестве продукции.

Кстати, именно Немецкое общество 
технического сотрудничества -0 Т 2  
реализует немало проектов, направ
ленных на достижение этой цели. При 
его содействии в стране создана со
временная лаборатория по контролю 
за качеством вина. Регулярно прово
дятся тренинги. Грузинским экспорте
рам предоставляется бизнес-инфор
мация о европейских рынках.

Нодар Хатиаш вили, генеральный 
директор Национального агентства 
стандартов, считает, что сейчас осу
щ ествляю тся практические шаги по 
ф о р м и р о ван и ю  и н ф р а стр ук тур ы  
качества. Ситуация пока, к сожале
нию, такова, что крупный бизнес 
им еет все возм ож ности, включая 
финансовые, для достижения евро
пейских качественных параметров. 
Малому и среднему бизнесу в этом 
плане требуется серьезная поддер
жка. В настоящее время в Грузии при 
поддержке Евросою за со зд ается 
эталонная лаборатория по контролю 
за безопасностью  продуктов пита
ния. Грузинская компания «Гамма», 
по словам ее представителя Вахтан
га Гвахария, совм естно со своими 
партнерам и, создала новый стан
д а р т  « Грузи нски е м и н е р а л ьн ы е  
воды», который прошел экспертизу 
в ЕС. На его основе налажен экспорт 
грузинских минеральных вод в 27 
стран.

Мамука Тодуа, представитель ассо
циации-экспортеров грузинского оре
ха, привел такой факт. В прошлом году 
одна из грузинских ф ирм  поставила 
европейским  партнерам  крупную 
партию ореха, которая наделе оказа
лась некачественной. Европейская 
фирм а не только прервала контракт с 
грузинской компанией-поставщиком, 
но и вообще отказалась закупать орех 
в Грузии.

Красноречивое свидетельство того, 
как нельзя строить отношения с евро
пейскими партнерами.

Четкое соблюдение этики деловых 
отношений -такж е составная и непре
менная часть механизма успешной 
торговли с Европой.

Габриел НАМ ТАЛ АШ ВИ Л И

«ПроКредитбанк» открывает «Уголки клиента»
Грузинский «ПроКредитбанк», кли

ентами которого в настоящее время 
являются более 220000 физических и 
юридических лиц, решил оказать им 
привилегированную помощь в разви
тии собственного бизнеса.

В ф илиале банка на тбилисском 
проспекте Гамсахурдиа открылся «Уго
лок клиента». Его назначение - знако
мить многочисленных посетителей 
филиала с бизнес-деятельностью кли
ентов банка.

В течение двух недель любому кли
енту «ПроКредитбанка» предоставля
ется возможность вы ставить свою

продукцию, информацию об ока
зываемых услугах на специаль
ном стенде, где будут помеще
ны также контактные телефоны 
и адреса.

По мнению Филиппа Потта, 
генерального директора «Про
Кредитбанка», с учетом того, что 
филиалы ежедневно посещают 
многочисленные посетители, 
«Уголки клиента» м о гут стать 
действенной формой рекламы 
деятельности партнеров банка 
и в целом служ ить развитию 
грузинского бизнеса.

Для «ПроКредитбанка» новый про
ект осуществляется в рамках его стра
тегической линии, направленной на 
поддержку малого и среднего бизне
са.

Его поддержала компания «Элит- 
про», являющаяся лидером поставок 
на грузинский рынок детских игрушек 
престижных марок. Именно ее стенд 
был представлен в филиале на про
спекте Гамсахурдиа.

Планируется, что подобные уголки 
буду т открыты во всех 53 действующих 
в масштабах страны филиалах «Про
Кредитбанка».
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Р О С С И Я  -  ТУРЦИЯ:
тактический союз или стратегическое

Па ноябрь запланирован ви
зит президента Турции Абдуллы 
Гюля в Москву. Избегая каких- 
либо превосходных оценок, та
ких как «новая веха сотрудниче
ства» или «исторический визит», 
в то же время трудно не назвать 
вояж турецкого президента ис
ключительно важным. Причем не 
только дня двух стран, но и для 
региона в целом.

П редлож е
ние Турции по 
созданию Пак- 
г* м ира на 
Кавказе стало 
лишь поводом 
для того, что
бы активно за
явить о своем 
ж елании  и г
рать более ак
тивную роль в 
мировой поли
ти к е . Это 
единственная 
страна НАТО, 
которая гра
ничит сразу с 
двумя горячи
ми точкам и  
планетарного 
м асш таба —
Ираком и Грузией. Не исполь
зовать такое положение в вы
годном для себя аспекте было 
бы большой оплошностью. На бе
регах Босфора это отчетливо 
понимают. Поэтому сегодня 
Турция предпринимает серьез
ные шаги, чтобы использовать 
исторический шанс и заявить 
о себе не просто как о регио
нальной державе, но показать 
себя в качестве важного звена 
в международной системе бе
зопасности.

Для достижения своих внеш
неполитических амбиций Анкара 
демонстрирует большую гибкость. 
В этой связи сближение позиций 
Турции и России но ряду прин
ципиальных вопросов междуна
родной политики обращает на 
себя особое внимание. Для того 
чтобы найти подход к решению 
узловых проблем, нужен не про
сто диалог, но диалог с прицелом 
на конкретные результаты.

Одним словом, пришло вре
мя договариваться. Москва и 
Анкара поняли это своевремен
но. Неслучайно взвешенная по
зиция Турции в ходе и после 
«пятидневной войны» на Кавказе 
позволила избежать более тяж е
лых последствий, которые мог
ли бы возникнуть для стран ре- 
т о н а , в случае если бы Анкара 
все же решилась принять сто
рону Тбилиси.

Далгосрочные интересы Турции 
и России на Кавказе совпадают. 
Ого демонстрирует и степень по
литических контактов руководи
телей двух стран, и интенсифи
кация диалога по ряду важней
ших направлений региональной и 
международной политики.

Сближение двух стран сказа
лось и на процессе урегулиро
вания целого комплекса регио
нальных проблем, вызванных 
конфликтом вокруг Нагорного 
Карабаха. Диалог между Анка-

ПАРТНЁРСТВО?
рой и Ереваном, начатый в сен
тябре, активно поддержанный 
Москвой и с пониманием встре
ченный в Баку, нашел свое про
должение в последующих встре
чах и консультациях лидеров 
стран региона. Предложения 
президента России Д митрия 
Медведева руководителям Азер
байджана и Армении встретиться 
в Москве для обсуждения путей

Дмвтдвй Медведев в  ЛВдуияе Гяяь в  Казаястаяв

урегулирования 11агорно- Кара
бахского конфликта, стало воз
можным не в последнюю оче
редь благодаря усилиям Анка
ры. Активность Москвы в этом 
вопросе Анкару не смущ ает.
Главное — результат. Турецкие 
политики прямо заявляют, что 
турецко-российское сближение 
м ож ет непосредственно отра
зиться на решении этого заста
релого очага напряженности.

М еж ду тем  политическое 
сближение Москвы и Анкары 
неоднозначно оценивается в Ев
ропе, а больше всего - за океа
ном. Есть и такие суждения, что 
Анкара должна будет сделать 
выбор: с кем и в какую игру 
она собирается играть.

На анатолийских холмах на 
сей счет есть свое мнение. Здесь 
всегда рассматривали соблюде
ние собственных интересов в 
качестве основы внешней поли
тики, и изменять этому прин
ципу Турция не торопиться.
Даже такое важное событие, как 
избрание Турции непостоянным 
членом СБ ООН (впервы е с 
1962года), не внесло корректи
вы в осуществлении страной сво
его внешнеполитического курса.
Это подтвердил недавно министр 
иностранных дел этой страны 
Али Бабаджан, добавив, что Тур
ция не откажется от своей по
зиции 110 кипрскому вопросу, И 
продолжит говорить то ж е са
мое по кавказской проблеме.

Возвращаясь к визиту пре
зидента Турции в Москву, сле
дует отметить, что хотя поли
тическая составляющая двухсто
ронних отношений и является 
превалирующей, достаточно вы
сок также уровень торгово-эко
номических отношений. Так, в 
последние годы Россия устойчи
во занимает второе место (пос
ле ФРГ) во внешнеторговом обо
роте Турции. Обращает внима

ние объем и характер двусто
ронних инвестиций.

Турецкие инвестиции в рос
сийскую экономику в 2007 г. 
составили около 3,9 млрд. долл. 
Капиталы были направлены на 
развитие пищевой, стекольной, 
электронной, электротехничес
кой, деревообрабатывающей от
раслей промышленности, в про
изводство строительных матери

алов, бытовой химии, а 
также сферу услуг, тор
говлю, туристический и 
банковский секторы.

В н астоящ ее врем я 
крупнейшим инвестици
онным проектом с россий
ской стороны остается 
область мобильной связи 
Турции — напомним о 
приобретении российской 
компанией «Альфа Теле
ком» 13,2 % акций сото
вого оператора «Тюрксел» 
на сумму 3,2 млрд. долл. 
В последнее время так
ж е начал проявляться 
интерес со стороны рос- 
сийских компаний к ин
вестированию и в другие 
отрасли экономики Тур
ции, в том числе в топ

ливно-энергетическую, в черную 
металлургию  и производство 
строительных материалов.

Установлению и укреплению 
прямых деловых связей с реги
онами России содействует Рос
сийско-турецкий деловой совет, 
в котором участвуют 36 россий
ских регионов и свыше 150 ту
рецких компаний и фирм.

Конечно, в условиях мирово
го экономического кризиса кар
тина инвестиционного сотрудни
чества может измениться, одна
ко, говорит!, о свертывании ин
вестиционных проектов или по
тере взаимного интереса пред
принимателей двух стран гово
рить не приходится.

Ярким подтверждением это
му может служить Первый меж
дународный экономический ф о
рум по Европе и Центральной 
Азии, который прошел в Стам
буле 30 октября - 1 ноября те
кущего года. В качестве одного 
из сопредседателей на этом ф о
руме выступи.! глава российско
го Сбербанка Герман Греф.

Многие века Россия и Турция 
были соперниками. Часто это со
перничество прино;шло к учитель
ным войнам. Амбиции двух госу- 
дарств подпитывались идеологией 
на! що1 шлы юй исключительности... 
Но сегодня привычные представ
ления и стереотипы уступают ме
сто рациональным схемам и праг
матическим подходам, .диктуемым 
политикой реализма. И уровень 
взаимоотношений двух стран, ча
сто определяемый как тактичес
кий союз, на глазах превращает
ся в стратегическое партнерство. 
Насколько интенсивно идет этот 
процесс и призван продемонстри
ровать визит турецкого президента 
в российскую столицу.

Ильгар ВЕЛИЗАДЕ, политолог 
(Азербайджан) -  

для «РИА Новости»

новости

Россия готова продлить 
аренду Севастополя

По данным информационного агентства «Новости-Украина», 
Москва будет готова обсудить условия продления сроков пребы
вания Черноморского флота России в Севастополе ближе к 2017 
году. Об этом заявил глава МИД России Сергей Лавров.

«В соответствующий момент мы будем готовы предложить ук
раинской стороне обсудить условия дальнейшего пребывания, 
но, разумеется, конкретное обсуждение этих вопросов предстоит 
на более позднем этапе, ближе к 2017 году, и с тем правитель
ством Украины, которое на тот момент будет работать», - заявил 
глава МИД России на пресс-конференции в Москве.

По словам российского министра, на данном этапе самое глав
ное - добросовестное выполнение с обеих сторон имеющихся 
соглашений по базированию российского Черноморского флота.

Он отметил, нго Россия выступает за то, ттобы российско-укра
инская подкомиссия по флоту сконцентрировалась на четком вы
полнении тех положений в имеющихся соглашениях, которые ка
саются обеспечения нормального функционирования и жизнедея
тельности Черноморского флота России на территории Украины.

«Мы уважаем суверенитет и территориальную целостность 
Украины, добросовестно следуем всем имеющимся между двумя 
государствами договоренностям, добросовестно выполню! все за
фиксированные в этих договоренностях принципы и реализуем 
все направления сотрудничества. Это касается и соглашения о 
Черноморском флоте Российской Федерации на территории Ук
раины», - сказал Лавров.

Он добавил, что Россия строго руководствуется этим соглаше
нием, в том числе, в том, что касается возможности продления 
срока пребывания флота России после 2017 года.

Согласно соглашениям между Украиной и Россией, Черноморс
кий флот находится на украинской территории до 2017 года. Рос
сийская сторона не исключает продления срока аренды.

Между тем, Киев настаивает 1И выводе флота в оговоренный срок.
Украинские политики самого высокого уровня продолжают 

делать заявления по этому поводу. Недавно по этому вопросу 
высказался директор первого территориального департамента 
МИД Украины Леонид Осавотюк. По его словам, вывод Черно
морского флота России с украинской территории должен завер
шиться в 2017 году. Чиновник отметил, что Россия должна уже 
сейчас начать подготовку к этому, так как процесс перебазиро
вания флота очень сложный и может занять до шести лет.

«По нашим подсчетам, для того, чтобы своевременно вывести 
Черноморский флот с украинской территории и подготовить со
ответствующую инфраструктуру на территории Российской Ф е
дерации, необходимо определенное время. Мы считаем, что этот 
процесс займет не менее пяти шести лет», - сказал Осаволюк.

Несмотря на категоричность украинских чиновников пока 
непонятно чем разрешиться ситуация. Многие политолога счи
тают, что Виктор Ющенко не сможет удержаться на посту пре
зидента Украины. Об этом же свидетельствуют и социологичес
кие опросы. С новым лидером страны может прийти новая по
литическая реальность.

Например, лидер крупнейшей украинской оппозиционной 
Парши регионов Виктор Янукович готов оставить ЧФ  в Севасто
поле, но предлагает повысить для него арендную плату. «Условия 
аренды Черноморского флота нужно значительно менять в сторону 
увеличения. Таких цен сейчас уже нет», - сказал Янукович журна
листам. Напомним, на данный момент Россия платит Украине 
100 миллионов долларов за базирование ЧФ  в Севастополе.

«РИА Новости»
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-О М И Ш  ДЕПРЕССИЯ» ПОУКРДИНСКИ: 
СГРОИТСИЬСГРО ДОРОГ ДЛЯ ОТКРЫТИЯ мкднсий

Уровень безработицыКв 
Украине в связи с миро
вым финансовым кризисом 
может увеличиться, по са
мым оптимистичным про
гнозам, до 8% с существу
ющих сейчас 6%, пишет 
украинская газета «Дело».

Массовые увольнения 
начнутся уже в начале 2009 
года. Больше всего безра
ботных будет среди метал
лургов, строителей и тор
говцев, сообщает газета.

Мировой финансовый 
кризис отразился па Ук
раине падением стоимос
ти акций компаний, т я 
желым состояние многих 
банков, которые находят
ся на грани банкротства, 
ростом безработицы, со
кращением объемов стро
и т е л ь с т в а . П р ези д ен т  
страны Виктор Ю щенко 
ввел в действие решение 
Совета национальной бе
зопасности и обороны о 
мерахК по стабилизации 
ситуации в экономике.

«Увеличение прогнози
руемого показателя коли-

V II

чества безработных с 6 до 
8% - это самый оптимис
тичный вариант. Уволить 
с работы компании могут 
намного больше сотрудни
ков. Такж е достаточно вы
соким будет и уровень 
скры той  б е зр а б о ти ц ы , 
особенно в металлургичес
кой и химической отрас
лях», - цитирует издание 
эксперта Международно
го центра перспективных

исследований Ильдара Га- 
зизулипа.

По его словам, в ме
таллургической и хими
ческой о тр асл ях  и з-за 
уменьшения спроса сокра
щается производство.

Чтобы минимизировать 
последствия мирового ф и 
нансового обвала, по мне
нию Газизулина, украин
ское правительство уже се
годня должно позаботить
ся о потенциальных без
работных.

«Их количество в на
чале следующего года за 
метно увеличится, и Го
сударственный центр за 
нятости вряд ли сможет 
самостоятельно всех тру
доустрои ть . Это будет 
нуждаться в коррекции 
соц и ал ьн о й  п о л и ти к и . 
Нужно будет пересм от
реть размер вы плат по 
безработице. Возможно, 
нужно будет положить на
чало программам по пе
р ек в а л и ф и к а ц и и  р аб о 
чих», - сказал эксперт.

П равительство такж е

будет вынуждено увели
чить капитальные расхо
ды государства на боль
шие социальны е строи
тельные проекты, в част
ности строительство дорог 
и мостов, уверен Газизу- 
лин. По его мнению, это 
даст возможность трудо
устроить большое количе
ство неквалифицирован
ных рабочих. Напомним, 
такие методы использова
ло правительство США во 
время В еликой депрес
сии, которую часто вспо
минают сегодня в связи с 
финансовым кризисом.

«Однако на быструю 
реанимацию сельского хо
зяйства надеяться нече
го», - прогнозирует Гази- 
зулин. По его словам, не
взирая на безработицу, 
люди не поедут работать 
в село. Аналитик конста
тирует, что в ("гране уже 
около десяти лет наблю
дается четкая тенденции 
к урбанизации.

«РИА Новости»

Необходим 
банковский надзор

15 мире возникла не
обходимого. в разработ
ке системы консощццро- 
вашюго банковского ро
тирования и надзора, 
заявил проректор Рсхгий- 
ско-Армяпского (Синай
ского) университета 
(РАУ), доктор экономи
ческих наук Эдвард Сан- 
доян дня информагент
ства «11овосги-Армения».

«Базой дня этого может бьпъ так называемый Базельский 
комитет банковского надюра», - сказан он.

По мнению Ощцояна, необходимо иереидап. межлуиародчые 
стандарты банковской деятельности, урегулирования и напора.

В соответствии с этим банки получат право функциониро
вать только в рамках этих стандартов, и в случае своего несоот
ветствия данным требованиям, будут неправомочны действо
вать да рынке.

«Ддвно пора понял», что глобализация захватила все, и уско
рение операционной активности финансовых инеппугов бда- 
годаря новым технологиям дошли до такого уровня, что сегодня 
для распознавания рисков глупо пользоваться устарев! ними ме
тодами», - считает Сандоян.

Базеяхтадй комитет по банковскому пад юру при Банке меж 
дупародаых расчётов («СоттШее оп Валкт» Биретяоп оГ фе 
15апк Гог тГетабопа! 8еШетеп1$») основан в городе Баэелй в 
1974 году президентами центральных банков стран СЮ.

В настоящий момент членами комитета являются высоко
поставленные представители центальиых банков и ортнов 
финансового регулирования стран СЮ (Белый», Гкликобрша- 
ния, Германия, Италия, Канада, Нидерланды, США, Фран- 
ция, Швейцария, Швеция, Япония), а  также Люксембурга и 
Испании. Европейская Комиссия принимает участие в раббге 
на правах наошцдателя.

«РИА Новости»

пжязояи: МОЛОДЕЖЬ ЕВРОПЫ И АЗИИ НЕ СИЛЬНО 
ОТЛИЧАЕТСЯ ДРУГ ОТ ДРУГА

11-12 ноября в П е
тербурге пройдет форум 
молодых журналистов 
электронных СМИ Ев
разии «Диалог к у л ь 
тур». Такое широкое на
звание, говорит само за 
себя — речь пойдет не 
об у зко сп ец и ал ьн ы х  
проблемах. Кроме воп
росов сугубо журнали
стских: каким должно 
быть телевидение XXI 
века, старые догмы и 
стереотипы в СМИ, - в 
Петербурге поговорят о 
состоянии гуманитар
ной интеграции на по
стсоветском простран
стве, проблемах русско
го языка в республиках 
СНГ, а так же обсудят 
культурные и истори
ческие предпосылки ев 
разийского диалога.

Предполагается пого
ворить и о других ве
щах. Нынешний «Диа
лог культур» станет уже 
третьим по счету, ф о 
рум проводится на по
стоянной основе. РИА 
Новости — в числе его 
информационных парт
неров. Несколько новых 
деталей о петербургском 
форуме нашему 'коррес
п о н д ен ту  сообщ ил 
Ашот Джазоян. Он я в 
ляется одним из орга
низаторов события и 
генеральным секретарем 
М еждународной К он
ференции журналистс
ких союзов.

- Скажите, в чем спе
цифика данного фору
ма по сравнению с дру
гими гуманитарны ми 
ф о р у м а м и , ко то р ы х  
сейчас немало?

- Предстоящий ф о 
рум — это попытка со
брать ведущих молодых 
ж урналистов Азии и 
Европы, в возрасте до 
30 лет. Уже через 5-6 
лет они будут лидера
ми в своих странах и в 
своей профессии. Воз
можность встречаться 
всем вместе сегодня по
мож ет им принимать 
продуманные решения 
завтра. В конечном сче
те, наш форум ставит 
перед собой цель — че
рез укрепление взаим
ных контактов реально 
содействовать развитию 
диалога, вовлечь в этот 
процесс молодых жур
налистов.

Мы выделяемся и ко
личеством именитых го
стей. В качестве высту
пающих у нас будут уче
ный Сергей К ап иц а, 
председатель Евразийс
кого медиафорума Да- 
рига Назарбаева, Вита
лий Т ретьяков декан 
Высшей школы Теле
видения МГУ, Софико 
Ш еварднадзе из теле
к о м п а н и и  Ви851а 
Тойау, реж иссер Т и 
мур Чхеидзе, компози
тор Е вгений  Д ога и 
многие другие. Всего в 
форуме примут участие 
около 200 участников 
из 20 стран.

Мы с ч и т а е м , что 
именно теперь настало 
время для таких встреч. 
Люди Европы и Азии 
моложе 30 лет не столь 
сильно отличаются друг 
от друга, как молодое и 
старш ее поколение — 
они пользуются одним 
и тем же кодом - Ин
тернетом, смотрят по
хожие передачи и им 
легче договориться по 
важным вопросам, чем

жившим в эпоху анта
гонизма коммунизма и 
капитализма.

Еще одной особенно
стью наш его форума 
является то, что мы на
строены на дискуссию. 
Важное место в нашей 
работе займут споры, 
причем мы надеемся 
спровоцировать обмен 
мнениями между мэтра
ми ж урналистики и 
молодыми участниками 
«Диалога культур».

- А Грузия, Украина, 
страны Прибалтики бу
дут принимать участие

нии уже много десяти
летий, тем не менее, 
ан гл и й ск и й  язы к  из 
Индии не только не ухо
дит, но и продолжает 
активно развиваться. 
Распространение рус
ского язы ка тоже нахо
дится вне зависимости 
от политики. Проблема 
не в барьерах, которые 
воздвигают политики, и 
не в отсутствии денег, 
а в том, что гуманитар
ная деятельность Рос
сии на постсоветском 
пространстве не имеет 
системного подхода.

в работе форума? Ведь 
п р а в и т е л ь с т в а  этих  
стран в авангарде тех, 
кто стремится отмеже
ваться от процессов, 
происходящих в СНГ.

- Да, все эти страны 
примут участие в рабо
те форума, в том числе 
журналисты украинско
го телеканала «Интер» и 
грузинского «Рустави».

- Очень важное мес
то в программе форума 
занимает вопрос о роли 
гуманитарной сф еры , 
русского языка в интег
рации на постсоветском 
пространстве. Но име
ет ли право на жизнь 
сама постановка про
блемы? Ведь многие по
литологи сегодня счита
ют, что гуманитарные 
вопросы находятся в бе
зусловной зависимости 
от политических?

- Индия не является 
колонией Великобрита

Русскоязычные газе
ты, которые издаются в 
республиках бывшего 
СССР, не должны напо
минать «боевые листки». 
Они должны быть рус
скими в самом широ
ком понимании - тогда 
они будут интересны и 
грузинам, и эстонцам, 
и латышам.

При возникновении 
тех или иных конфлик
тов некоторы е наши 
политолога и чиновни
ки часто громко, «с го
лоса», делают провока
ционные заявления и 
неосторожными выска
зываниями отнюдь не 
располагают к России 
титульные нации госу
дарств бывшего Союза. 
А в сложившейся си
туации необходимо ак
тивно действовать,а не 
говорить. Молчать — 
делая.

Гуманитарным св я 

зям вредит и «маятни
ковая» политика. По
за в ч е р а  мы ругали  
красных, вчера белых, 
сегодня опять больше
виков. Российская ар
мия борется за «кавказ
скую правду'» в Южной 
Осетии, а в Москве, в 
пределах Садового коль
ца, кавказцев бьют. Мы 
со зд аем  Е врА зЭ с, 
ОДКБ, IIЮС, а узбеки 
и таджики работают в 
России в совершенно 
нецивилизованных ус
ловиях. Наконец, мно
гие из нас просто пере
стают любить постсо
ветское пространство.

Неэффективность се
годняшней российской 
гуманитарной полити
ки выражается хотя бы 
в том, что молодое по
коление постсоветских 
республик почти со 
всем не знает русского 
языка. Некоторые мо
лодые люди в Грузии, 
например, хотели бы 
п о е х а т ь  в Р осси ю  
учиться, но уже встает 
языковой барьер.

Чтобы гуманитарная 
политика России в быв
шем СССР стала эффек
тивнее нужно привлечь 
людей, которые любят 
СНГ. Нужно открывать 
больше культурных цен
тров. Выстраивая куль
турны е отнош ения с 
постсоветскими страна
ми, необходимо отдель
но работать и для со
отечественников за ру
бежом и для титульных 
народов. Словом, необ
ходимо определиться с 
конструктивными инст
рументами нашей гума
нитарной политики.

- Но в постсоветских 
р ес п у б л и к ах  часто  
сверху и достаточно же
стко пытаются воскре
сить местные идентич
ности, а русский язык 
- это универсализм. Не 
видите ли вы тут про
тиворечия?

- Нужно принимать 
эту  ко н к у р ен ц и ю  и 
идти в одной упряжке 
с развитием местных 
культур. В конце кон
цов, культура России 
так мощна," что ей не
чего бояться конкурен
ции. Российская куль
ту р а  в СНГ долж на 
стать привлекательнее. 
Нужно создать возмож
ности для успешного 
распространения ее луч
ших образцов в ближ
нем зарубежье. Вы го
ворите о языках? Пусть 
развиваю тся местные 
языки, но надо, чтобы 
на них выходили и пе
реводы с русского язы 
ка. Как только мы сами 
продемонстрируем ува
жение к другим языкам 
п о стсо ветско го  п р о 
странства, начнут боль
ше уважат!» и русский.

- Нынешний‘ форум 
уже не первый, какие 
практические результа
ты дали предыдущие?

- Главное достиже
ние — это, конечно, 
то, что форум с к а ж 
дым разом  собирает 
все больш ее коли че
ство профессионалов 
из десятков стран. Т а 
ким образом, он ста
новится все более важ 
ной п ло щ ад ко й  для 
встреч молодых пред
ставителей медийного 
сообщества Европы и 
Азии. Местом обмена 
идеями, создания со
вместных трансгранич
ных медийных проек
т о в . З а  п р и м ер ам и  
того, как важны  такие 
встречи и совместная 
деятельность, далеко 
ходить не надо. В СССР 
были так  называемые 
стройотряды, люди де
лали одно дело и по
этому быстро находи
ли общ ий язы к. Их 
др у ж б а со х р ан ял ась  
даже тогда, когда н е
профессионально пост
роенная стена падала.
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Свой СРЕДИ ЧУЖИХ, ЧУЖОЙ СРЕДИ своих
Ф ен о м ен  Н и к и т ы  Ми х а л к о в а

Известие о том, что Никита 
Михалков в Токио получил вис 
т у ю  награду Я п о н и и  за вклад в 
киноискусство — премию име
ни Акиры Куросавы (50  ООО 
долларов) в очередной раз на
помнила знатокам кино, о том, 
что настоящее признание зна
менитый российский режиссер 
все-таки завоевал за пределами 
родного отечества.

Успешно снимая один фильм 
за другим с 1974 года, получая 
одну за другой престижные при
зы за рубежом, свою первую 
премию в России Михалков по
лучил только через 20 лет (!) 
после блистательного старта... 
Все эти годы его работы окру
жала глухая зависть коллег и 
враждебность столичной .элиты.

Любимчик судьбы родился в 
знаменитой семье. Его отец - 

3 замечательный детский поэт- 
орденоносец, прославленный 
автор гимна СССР Сергей Ми
халков. Мать — поэтесса Ната
лья Кончаловская, переводчица, 
дочь большого художника Пет- 
ра Кончаловского. Л прадед 
Никиты - сам великий Сури
ков, титан русской монументаль
ной живописи. Все эти слагае
мые сразу создали Никите тай
ные проблемы, одна из кото
рых - тень знаменитого отца, 
кото 1>ого высоко ценил Сталин, 
и который успешно достиг вы
сот власти в литературном мире.

Творческий старт Никиты 
выпал на 60-е годы, когда ума
ми интеллигенции правили «ше
стидесятники». Они сурово 
осуждали советскую власть за 
искажение ленинских идеалов и 
партийную диктатуру. Они со
здали в искусстве и литературе 
иоле морального сопротивления 
тогдашнему режиму. Для них 
Никита Михалков был в пер
вую очередь выскочкой, советс
ким барчуком, папенькиным 
отпрыском, чуть ли не балов
нем Политбюро. И его яркий 
озорной успех был встречен в 
мире кино с враждебным изум
лением.

Между тем Никита осознан
но держал себя шалопаем.

В 18 лет он с абсолютной сво
бодой исполнил свою первую 
крупную роль столичного юно
ши Кольки в фильме Георгия 
Данелия «Я шагаю по Москве», 
где с раскованностью француз

ского шансонье спел знамсни- 
гую песенку: «Бывает все на 
свете хорошо, в чем дело сразу 
не поймешь, а просто летний 
дождь прошел, нормальный лет
ний дождь»...

Он был от природы музыка
лен, обладал улыбкой Гагарина.

В обаятельного сынка влю
билось все женское население 
страны.

Он внушал оптимизм: ребя
та, не все так плохо в СССР... 
Многим это чувство казалось 
фальшивкой.

В успехе Никиты мерещилась 
рука панаши. Вот, наверное, 
еще почему Никита Михалков 
после окончания ВГИКа [ю тил
ся на службу в армии, и не где- 
нибудь, а на Дальнем Востоке, 
на флоте. Три года он тянул 
армейскую лямку па Камчатке. 
И хотя, конечно, знаменитость 
простому солдату рознь, все-таки 
служба в армии разом сдувала 
пену злословия о комфорте судь
бы. которым легендарный отец 
якобы окружил свое дитятко.

Если бы Михалков был без
дарен, его работа в советском 
кино была бы освистана с мень
шим азартом. Но дебют Ники
ты в качестве режиссера был 
на удивление мощным. В 1974 
году 29 летний режиссер снял 
фильм о гражданской войне с 
провидческим названием «Свой 
среди чужих, чужой среди сво
их». В этой романтической бал
ладе Михалков показал зрите
лю страну, расколотую бесконеч
ной войной своих и чужих, из
нурительную войну «Алой» и 
«Белой» гвардии, которая до сих 
пор так и не кончилась.

Этот фильм словно загипно
тизировал «судьбу Михалкова.

Для тогдашней антисоветской 
общественной мысли его пози
ция была чуждой, она призыва
ла к миру, к согласию, к комп
ромиссу, а не к войне с ложны
ми социальными идеалами. И 
никто не сказал Никите, что он 
снял маленький шедевр. А сле
дующий фильм М ихалкова - 
«Раба любви» - был вообще 
встречен неоднозначно. Никто не 
отрицал, что это безусловный 
успех, но вот только чей? Дело 
в том, что Никита включился в 
остановленный проект гениаль
ного одиночки-вуайериста Рус
тама Хамдамова. Хамдамов спи-

Оказывается, Магомаев - кумир Пугачевой

мал фильм но сценарию Го- 
ренштейна и Андрона Кон
чаловского, старшего брага 
Никиты. Хамдамов к той норе 
уже отснял часть фильма, но 
киностудия отвергла снятый 
материал, сам режиссер был 
отстранен от съемок, и Ни
киту, по сути, бросили на вы
ручку перспективной исто
рии. Сейчас мы знаем как ма
стерски Никита умеет стили
зовать, как органично чув
ствует актеров, натуру, при
роду, фактуру, одежду, плас
тику, жесты, позы, речь. Но 
тогда многие зашептали по 
углам, что Михалков присво
ил чужую эстетику, тем бо
лее, что звезду Елены Соло
вей тож е откры л предш е
ственник. Никто не заметил, 
что Соловей прошла вторич
ные пробы, и была утверж
дена на роль заново...

Что ж , в ответ Никита 
только усилил свой бешеный 
натиск. Незаурядные карти
ны следуют одна за другой: 
1977 - «Неоконченная пьеса 
для механического пианино» 
(Большая золотая раковина 
на фестивале в Сан-Себастья
н е ) . 1979 - «П ять вечеров» 
(Лучший иностранный фильм 
на экранах Болгарии и 1 (олыпи). 
1980 - «Несколько дней из жиз
ни Обломова» (приз «Золотой 
щит Оксфорда»). 1987 - «Очи 
черные» (приз за лучшую муж
скую роль, который получил 
Марчелло Мастрояни в Каннах). 
И, наконец, «Урга».

Этот фильм, снятый Ники
той Михалковым в 1992 году, 
окончательно принес ему миро
вую известность — приз «Золо
той лев» на фестивале в Вене
ции, приз Европейской кипоака- 
демии «Феликс» за лучшую ре
жиссуру, Гран При в Кельне, 
номинацию на «Оскар» и - вни
мание - первую отечественную 
награду: Гран-при на фестива
ле «Кинотавр».

Таким образом, для призна
ния коллег баловню судьбы по
требовалось почти 20 лет, а в 
придачу понадобился еще и рас
пад Советского Союза плюс кар
динальная смена всех вех об
щественной жизни.

Эпоха перемен сделала кино
режиссера яркой общественной 
фигурой в новой России. Он

После церемонии прощания в 
Москве, тело певца перевезли 
в Баку, ще его похоронили на 
Аллее почетного захоронения.

Пластинки с песнями Мус
лима Магомаева в советское 
время выходили огромными 
тиражами. По сей день он ос
тается кумиром для многих по
колений людей на постсоветс
ком пространстве.

В концертном репертуаре 
Магомаева более 600 произве
дений (русские романсы, клас
сические, эстрадные и неаполи
танские песни); он снялся в 
фильмах: «Низами» и «Поет 
Муслим Магомаев», «Москва в 
нотах». Муслим Магомаев ав
тор более 20 песен, музыки к 
фильмам, автор и ведущий цик
ла телепередач о жизни и твор
честве американского певца 
Марио Ланца; написал книгу 
об этом певце.

В 1997 году его именем 
(«Ма§отаеу») была названа 
одна из малых планет Солнеч
ной системы.

<4>ИА Новости»

Москва и Баку простились с 
великим певцом Муслимом 
Магомаевым. Еще не утерли 
слезы многочисленные поклон
ники его творчества, а певцы, 
чиновники, деятели культуры 
уже в один голос говорят о том, 
что Магомаева заменить некем. 
Из современных певцов никто 
не поднимается на такую твор
ческую высоту'.

«Горе, большое горе для все
го народа», - сказала о смерти 
Магомаева примадонна россий
ской эстрады Алла Пугачева. 
«Хоть и говорят, что не сотвори 
себе кумира, я его себе лет в 14 
лет сотворила, - добавила она. 
- Не знаю, как сложилась бы 
моя судьба, если бы моим ку
миром не стал Муслим Маго
метович». По словам певицы , 
она мечтала познакомиться с 
Муслимом Магомаевым, и, в 
конце концов, ей это удалось. 
Примадонна пожалела, что не 
смогла спеть с Магомаевым ду
этом.

В Москве 28 октября про
ститься с покойным пришли

сумел вписаться в исторический 
поворот мировой центрифуги. 
Вскоре он возглавил Союз ки
нематографистов. Затем в пику 
национальной премии «11ика» со
здал новую высшую награду «Зо
лотой орел». А параллельно от
крыл собственное дело, продю
серскую компанию «Три Т». 
1 (евозможно сегодня перечислить 
все его общественные посты чис
лом около 30, где значится, на
пример, членство в попечитель
ском совете но возрождению 
монастыря Коренная пустынь и 
должность председателя Обще
ственного совета при Министер
стве обороны. Но в главном по
дозрения ш естидесятников в 
том, что перед ними «чужой», а 
не «свой», полностью подтвер
дились. На общественном попри
ще нового капитализма Михал
ков заявил себя как дворянин, 
как потомок князей Михалко
вых, как сторонник монархии, 
как наследник офицеров из бе
лой гвардии, как апологет силь
ной России и сальной руки. В 
кино кульминацией его взгля
дов стала, пожалуй, роль импе
ратора Александра III в соб
ственном фильме «Сибирский

Николай Добронравов, Алек
сандра Пахмутова, Иосиф 
Кобзон, Зураб Саткилава, 
Тамара Гверцители, Лев Ле
щенко, Юрий Николаев и 
Олег Табаков. Со словами со
болезнования выступил и 
спегщредставгггель президен

та России но международно
му культурному сотрудниче
ству Михаил Швьщкой. «Мус
лим был удивительным, дос
тойным человеком. Он умел 
соединять любовь к Азербай
джану', любовь к России и той 
большой стране (СССР), - 
сказал Швыдкой. - Поэтому 
президент Российской Феде
рации Дмитрий Медведев на
правил меня для того, чтобы 
я принес соботезнования от 
имени руководства России».

Швыдкой добавит также,

что Магомаев - это человек, ко
торый объединял целую страну 
- СССР, и, к сожалению, таких 
людей становится все меньше.

«Для всех нас - это огромная 
потеря, потому' что такого ар
тиста уже нет, как и такого сча
стья и удивительной свободы, 
которую он дарил людям, - ска
зал Швыдкой. Он пришел на 
щепу в начале 60-х мальчиш
кой, и его образ человека сво
бодного и благородного останет
ся навсегда».

«С кончиной Муслима ухо
дит, к сожалению, 
целая эпоха», - ска
зал посол России в 
Азербайджане Васи
лий Истратов. «Для 
более молодых — это 
история, для нас - 
жизнь. Он сын азер
байджанского наро
да, бакинец и одно
временно москвич. 
Поэтому' .это дтя нас 
и дополнительные 
переживания», - от
метил Истратов.

цирюльник» - роль, которую Ми
халков исполнил с наслаждени
ем силы и вызовом упоительно
го азарта. Б жизни апогеем по
пулярности стала волна слухов 
(и ожиданий) о том, что он де 
вот-вот будет выдвинут на пост 
президента РФ .

Бот куда привел столичного 
звездного мальчика белый парус, 
о котором он чуть насмешливо 
и одновременно неж но пел в 
фильме «Я шагаю по Москве».

Обласканный славой, увен
чанный Оскаром и Каннами за 
фильм «Утомленные солнцем», 
сегодня Никита Михалков вхо
дит В  Т р о й к у  « С В Я Щ е Н Н Ы Х  6 1 .1- 
КО В» российского кино, которую 
составляю т режиссеры: Алек
сандр Сокуров, Алексей Герман 
и он — Никита Михалков. Но 
удалось ли ему го, о чем звонко 
мечтаюсь по молодости лет, по
лучилось ли остановит!, ту глу
хую гражданскую войну, кото
рая до сих пор терзает российс
кое общество? Думаю, что нет.
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ПОТРЯСАЮЩИЕ археологические 
ИЛХОЛКИ Р ПОСКРС

вА
Первые за палве- 

ка и вторые в исто- 
эии Московского 

ремля раскопки на 
его терррггории по
зволили археологам 
обнаружить ряд уни
кальных находок, в 
частности, остатки
ДСрСВЯННОЙ МОСТОВОЙ
и самую длинную из 
известных береста - 
ную грамоту, сооб- 
пщл один го руко- 
водигелей раскопок, 
научный сотрудник 
Инсттпуга археологии РАН Вла
димир Коваль.

Первые итога изучения нахо
док обсудили на Всероссийском 
съезде археологов в Суздале.

Коваль отметил, что, как ни 
парадоксально, самый центр 
нашего госуд арства известен ар
хеологам меньше, чем многие 
окраины.

«Археологически это, возмож
но, наименее изученная часть 
России», - сказал он.

Впервые в истории археоло
гические раскопки в Кремле 
были проведены в 1959-1960-х 
годах, когда строилось здание 
Дворца съездов.

«Выла хрущевская отгепель, 
и впервые позволили археоло
гам там работать. Правда, когда 
они пришли, там уже был кот
лован. И при работающих экс
каваторах археолога делали по 
краям свои небольшие раскопы, 
рисовали и фотографировали»,
- рассказал Коваль.

Тогда в первый раз обнару
жили следы первой еще деревян
ной кремлевской крепости 12-13 
веков, остатки жилищ рядовых 
людей, которые жили в Кремле.

После этих раскопок была 
создана археологическая служ
ба музеев Кремля. «В ней рабо
тали два-три археолога, но они 
очень активно себя вели, стара
лись присутствовать при любых 
земляных работах. Очень много 
было сделано», - сказал Ковать.

Но широкомасштабных архе
ологических работ в Кремле с 
1960-х годе» не было до лета 2007 
года, когда удалось получгпъ раз
решение на раскопки на террито
рии Тайницкото сада. Здесь архе
олога сделали два раскопа общей 
площадью 693 квадралных мет
ра, в ходе исследования которых 
удалось обнаружил, остатки 35 
построек, участок деревянной мо
стовой, большое количество пред
метов разных эпох - от железно
го века до 17-го столетия - что 
увеличило археологические кол
лекции в Кремле в два три раза.

«Самой значимой находкой 
бььла берестяная грамота го 55 
строк, написанных чернилами
- такого не было даже в Новго

роде. Дго самая большая извест
ная грамота», - сказал Ковать.

Он пояснил, тго большое ко
личество грамот, найдегпгьгх в 
Новгороде, связано с уникальны
ми свойствами грунта - высокая 
алажность сохраняет органичес
кие вещества. В Москве за всю 
историю раскопок было найдено 
три берестяных грамоты, и две го 
них - во время раскопок в Тай- 
ницком саду. «Я думаю, грамот в 
Кремле было гораздо больше, чаи 
д ве. Просто они не сохранились. 
Здесь был редкий случай, видимо 
из-за большой алажносш сохра
нились», - сказал Ковать.

«Студентка, которая нашла 
грамоту, вовремя назвала на
чальника участка, и та сразу 
поняла, что имеет дело с берес
тяной грамотой. Пришлось зво
нить новгородским археологам, 
консультироваться, как сделать 
так, чтобы она не погибла. Гра
моту очистили, завернули в чер
ный полиэтилен, потому что на 
свету чернила сразу выцветают, 
и положили в холодильник. Так 
удалось ее сохранить», - расска
зал собеседник агентства.

Грамота, по его словам, 
была разорвана на несколь
ко частей, но все они были 
найдены. Текст ее был пере
веден и интерпретирован  
академиком Андреем Зализ
няком - ведущим специали
стом по древнерусскому язы
ку. Как оказалось, это иму
щественное распоряжение, 
связанное с завещанием не
коего Турабея, татарина на 
московской службе.

В грамоте также упоминает 
сл историческое лицо - игумен 
рождественского монастыря.

Вторая грамота содержит 
лиш ь н есколько  б у кв , и 
смысл этой грамоты, види
мо, не удастся понять.

При раскопках были най
дено большое количество по
строек, самые древние из ко
торых относятся ко второй 
половине 13-го века. Вместе 
с тем, были обнаружены сле
ды, относящиеся к значитель
но более ранней эпохе: «Мы 
нашли материальные остат

ки эпохи раннего ж е
лезного века, Дьяков
ской культуры. Это с 
8-го века до нашей 
эры по 6-7 века. По
селения на этом месте 
в ту эпоху не было, но 
оно весьма вероятно 
было чуть выше по 
склону. А внизу, ско
рее всего, была хозяй
ственная зона, туда и 
мусор выбрасывали, 
могли пахать, могли 
пасти  скот». Бы ли  
найдены предметы и 

домонгольского времени, но 
культурный слой той эпохи 
был сильно поврежден более 
поздним строительством, со
хранились лишь отдельные 
фрагменты.

Говоря об итогах раскопок 
в целом, Коваль отметил, 
что ученым удалось изучить 
деревянные постройки в цен
тре Москвы, территории це
лых усадеб, обнаружить уча
сток сохранившейся деревян
ной мостовой, которая по 
конструкции сходна с новго
родской - это бревна уложен
ные на продольные лаги.

«Удалось собрать огромную 
коллекцию находок, причем 
не просто находок, а пред
метов, которые строго при
вязаны  к хронологически 
разнообразны м  слоям», - 
сказал ученый.

Он пояснил, что этот ма
териал поможет создать но
вую «систему координат» для 
датирования и определения 
принадлежности других нахо
док на территории Москвы.

«Поскольку я  специалист 
по керамике, упомяну о боль
шом количестве найденной 
импортной посуды - была об
наружена керамика из К и
тая, из Персии, Турции, из 
Золотой орды. Это показы
в а е т , н аск о л ько  ш ироки  
были торговые связи. При 
этом дорогая посуда попада
ла в дома людей совершенно 
не знатных, в дома тогдаш
него среднего класса. С ка
жем, очень дорогая чаша зо
лотоордынская была найде
на в сгоревшем погребе у 
людей явно не очень бога
тых, а она была уже по тог
дашним меркам антикварной 
- ей было &0-40 лет», - рас
сказал ученый, добавив, что 
это свидетельствует о том, 
как много подобных дорогих 
вещей попадало в Кремль.

Коваль также выразил на
дежду, что археологам удастся 
и в будущем продолжить ра
боты на территории Кремля.

«ФИА Новости»

Свойства галактик определяются их размером
Ученые обнаружили, что 

размер галактики определяет 
остальные ее характеристики, 
в том числе форму, свети
мость, массу и содержание 
межзвездного газа, что меня
ет представления о возникно
вении и эволюции галактик. 
Об открытии говорится в ста
тье, опубликованной амери
канскими и британскими ас
трономами в журнале Ха1иге.

Галактика - это большая 
система из звезд, межзвезд
ного газа, пыли и темной 
материи. Обычно галактики

содержат от 10 миллионов до 
нескольких триллионов звезд, 
вращаюнщхся вокруг общего 
центра тяжести.

Группа астрономов под ру
ководством Майкла Диснея из 
университета Кардиффа заня
лась поиском общего для всех 
известных галактик свойства.

Исследователи выбрали 
сл у ч ай н ы м  о бразом  200  
галактик и провели срав
нение их характери сти к . 
Они вы яснили, что просто 
измерив галактику, можно 
предсказать ее другие свой

с т в а ,  н а п р и м е р , с в е т и 
мость, массу и содерж ание 
межзвездного газа.

«Удивительно то, что все 
разнообразие галактик оп 
ределяется одним простым 
п арам етром », - отм ечает 
доктор Дисней.

«РИА Новости» по 
материалам Иносмн

БОЛЬШИЕ НОСЫ  У  
НЕАНД ЕРТАЛЬЦЕВ
ВОЗНИКЛИ « сл учай н о »

Носы большого размера, характерные для ЩЩ  
неандертальцев, не являются адаптацией ? 
к конкретным условиям, скорее всего, это 
достаточно случайное приобретение, как го
ворится в статье, опубликованной амери
канскими палеонтологами в ж урнале 
,1оигпа1 оГ П и тал  ЕуоЫНоп.

Известно, что люди, живущие в холод
ном климате, имеют узкие носы, так как 
это помогает увлажнять и нагревать воз- 
дух, поступающий в легкие. Широкие носы |  
характерны для южных народов, что по
могает им охлаждать тело в жаркую погоду.

То, что неандертальцы имели большие широкие носы, оза
дачивало ученых, так как они жили в холодном климате в 
ледниковый период. По одной из теорий, у неандертальцев 
был большой рот и мощные челюсти для пережевывания ж е
сткой пищи, поэтому они также имели нос большого размера.

Ученые из университета Айовы решили проверить это ут
верждение. Они провели измерения разных частей лица у 
неандертальцев и людей, как вымерших, так и современных. 
Исследователи обнаружили, что действительно существует связь, 
между большими размерами рта и носа, но она недостаточно 
сильная, чтобы объяснить «носатость» неандертальцев.

Вместо этого ученые обнаружили другую закономерность: 
чем более выдвинуто лицо вперед, тем больше нос. Это ока
залось справедливо и для современных людей.

«Если вы хотите изменить ширину носа, просто выдвини- 
те вперед лицо», - утверждает один из авторов исследования 
доктор Натан Холтон из университета Айовы, слова которо
го приводятся на сайте журнала Хеш ЗшепНвГ

По его словам, у неандертальцев были вытянутые вперед лица, 
поэтому и носы были большими. При этом внуфи носовые ходы 
неандертальцев были действительно узкими, что обеспечивало 
нагревание проходящего через них воздуха, отметил ученый.

По его словам, «носатость» неандертальцев является скорее слу
чайным признаком, полученным в наследство от [«питих гоми- 
нид, и не связана со способностью пережевывать жесткую шяцу.

«РИА Новости»

Радиоканал «СОДРУЖЕСТВО» 
радиокомпании «Голос России»

Главная редакция вещания на 
страны СНГ и Балтии (Радиока
нал «Содружество») - одна го круп
ных вещательных структур Россий
ской государственной компании 
«Галос России».

Она была создана в конце 2000 
года для поддержки русскоязычного ГОЛОС РОССИИ 
населетш бывших союзных рес
публик и выражения позиции российского государства на по
стсоветской территории.

Главной задачей редакции яаляется сохранение многолет
них традиций отечественного радиовещания, сочетая их с 
современным, динамичным мультимедийным форматом. Ос
трые политические программы и комментарии, мнения гос
тей студии, экспертов по насущным проблемам внутренней 
и внешней политики - в первую очередь по отношению к 
странам СНГ и Балтии — в полной мере отражают сегодняш
ний день России.

Важнейшей составляющей эфира являются передачи по 
российской культуре, искусству, литературе и научно-техни
ческих достижениях.

В настоящее время осуществляется прямое эфирное веща
ние с 10 утра до 2 часов ночи по московскому времени на 
средних, коротких, УКВ и ЕМ частотах в направлении стран 
Балтии, Украины, Белоруссии, Молдавии, Грузии, Арме
нии, Азербайджана, Средней Азии и Ближнего Востока. «Со
дружество» слушают в Германии, Израиле, Греции, Турции 
и других странах дальнего зарубежья, а также вещаем в ре
жиме оп-Ипе в сети Интернет. Заходите на официальный 
сайт радиокомпании «Голос России» шууш.гиуг.ги и слушайте 
программы канала «Содружество».

Регион Бремя (мск) Чн.тогы(КГц)

Какая 00.00 -01ЯО 

10.00-12.00 

12.00 -10.00

18.00 -19.00

19.00 -21.00 

21-00 — 23Л0

23.00 -24.00

1170

1089,1377

1009

11830.1089 

1089,11830

12055.1089 

1089

В  номере использованы фотографии фотонорреспондентов РИА Новост и:
Галкина Р, Навера Ю., Нлиментьева М., Лыкова А ., Минкина А ., Назаров И.,Вятнина В.

Петросяна С., Родионова В., Чесноковой Е
шШ
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С НИКИТОЙ СТРУВЕ - В БЕСЕДКЕ НА МОСТУ ЦАРИЦЫ ТАМАР
Право же, нет ничего более утоми

тельного, чем принуждение к обозре
нию чужих семейных фотоальбомов.
Но если бы речь зашла о семейном 
альбоме Никиты Алексеевича Струве, 
выпускника Сорбонны, известнейшего 
деятеля русской эмиграции, профес
сора славистики, первого издателя тру
дов Александра Солженицына, редакто
ра журнала «Вестник русского христи
анского движения», вот уже полвека с 
лишним возглавляющего одно из веду
щих в Европе парижское издательство 
«УМСА-Ргезз»?.. Потратить вечер, (и не 
один!) на такое «обозрение» согласи
лись бы тысячи и тысячи интеллектуа
лов, ценителей живой связи времён 
русской истории и культуры.

Это интервью зачиналось в Верх
ней Аджарии, на переходе через мост, 
построенный по велению царицы Тама
ры. во время одного из этапов десяти- 

* дневного путешествия по Грузии учас
тников II Международного русско-гру
зинского поэтического фестиваля^, 
организованного Союзом «Русский 
клуб» под руководством Николая Свен- 
тицкого. Это было в июле. Это было 
давно, в другой жизни. А то, что случи- 

^ лось потом, ни мне, ни моему собесед
нику, не могло присниться даже в 
страшном сне. Но вот случилось... И 
по этой причине диктофон с интервью 
участников фестиваля был включён с 
таким опозданием...

Итак, наш путь лежит от сказочной 
красоты Махунцетского водопада по 
довольно высокому мосту царицы Та
мар, с которого лихо сигают в воду ка
рапузы чуть ли не дошкольного возра
ста. Мария Александровна Ельчанино- 
ва. супруга Никиты Алексеевича, напу
гана и восхищена этим зрелищем од
новременно. Кстати, мне показалось, 
что в приезде четы Струве не после
днюю роль сыграло желание Марии 
Александровны повидать, наконец, 
Тбилиси, где её дед по материнской 
линии организовал первую в Грузии 
школу с совместным обучением маль
чиков и девочек. В те времена подоб
ных школ не встречалось и в просве
щённой Европе...

Супруги Струве рассматривают вы
ставленные на продажу глиняные чаши 
с краткими тостами, исполненными 
грузинской вязью. Я перевожу: «За 
мир и благоденствие под нашим кро
вом»; «Да будет впрок любой глоток из 
этой чаши»...

Возражений не следует. Мария Алек
сандровна внимательно рассматрива
ет причудливые для неё грузинские 
письмена -  как иконописцу, ученице 
известной Ю. Рейтлингер, как участни
це многих выставок современных ико
нописцев, как автору росписей иконос
тасов в США, Швейцарии, Франции, ей 
это должно быть интересно...

Мы устраиваемся для начала обсто
ятельного разговора в уютной дере
вянной беседке с видом на волшебные 
пейзажи аджарского высокогорья.

- Прямых корней, ведущих в Грузию, 
у меня нет, но есть связь через супру
гу -  её старшая сестра родилась в Тиф
лисе,- рассказывает Никита Алексее
вич,- Я считаю, что их отец Александр 
Ельчанинов -  из плеяды тех людей, 
которые прославили Тифлис, хотя не 
чувствую, что имя его здесь по досто
инству ценят. Я ставлю вопрос о жела
тельности его канонизации. Алек
сандр Ельчанинов был одним из руко
водителей Русского христианского 
студенческого движения (РХСД); учил
ся в Тифлисе с Павлом Флоренским, 
Владимиром Эрном, рано умершим 
крупнейшим философом, специали
стом по итальянскому средневековью. 
Замечательны его «Письма из 
Рима»...

- Никита Алексеевич, галерея яр
ких личностей, входивших в «реку 
вашей жизни», настолько обширна, 
что сердце подсказывает -  надо на
чинать аЬ оуо, иначе есть риск сбить
ся с пути...

- Ну, всякий, кто читал историю 
ВКПб (Никита Алексеевич произносит 
эту аббревиатуру с непередаваемо
утончённой иронией), помнит имя Пет
ра Струве, моего деда, с которым я ус
пел немало пообщаться в раннем со
знательном возрасте.

I
Я считаю Петра Струве выдающим

ся политическим мыслителем, эконо
мистом, социологом и писателем. Хо
рошо запомнил его образ, он много мне 
дал. Расскажу вам одну историю. В 
Белграде Петра Бернгардовича арес
товали немцы, «как страстного друга 
Ленина», но на самом деле -  по доносу 
некоего эмигранта -  как врага (итле- 
ра. Дед на чистейшем немецком язы
ке доказал, что недолго был, по моло
дости лет, «другом» Ленина. И Петра 
Бернгардовича отпустили, высоко оце
нив его немецкую речь, которая была 
гораздо лучше речи самих обвините
лей. Ему дали разрешение на выезд в 
Париж, но не позволили взять рукопи
си. Два года он прожил у нас, и мне не 
забыть тех «картинок», которые он при
носил с каждой прогулки, неизменно 
сопровождая их неожиданными умо
заключениями.

Ограничусь одним примером его 
маленького «спектакля». Он был очень 
принципиальным человеком. Однаж
ды пришёл в возмущении -  оказыва
ется, увидел, как немецкие солдаты 
лезут через турникеты в метро -  из 
экономии. И тут же сделал вывод, что 
это - символ начала конца немецких 
оккупационных войск, которые вооб- 
ще-то вели себя у нас довольно при
лично.

- Вы, без сомнения, занимались 
изучением своего генеалогического 
древа. Откуда происходит фамилия
Струве?

- Знаю, что Струве -  это выходцы из 
[ёрмании, и предки мои принадлежа
ли к культурному слою населения. Ис
тория моего рода полна приключении. 
Моему прапрадеду, Василию Яковле
вичу Струве, крупному учёному в об
ласти естествознания,удалось бежать 
от наполеоновских войск, и в Дерпте 
(нынешнем Тарту) создать свою пер
вую обсерваторию. Известность рода 
начинается с него, родоначальника 
русской ветви Струве. Затем Василии 
Яковлевич перебрался в Петербург, 
где в 1839 году основал, с одобрения 
Николая I. знаменитую Пулковскую 
обсерваторию и стал её первым ди
ректором.

Василий Яковлевич был плодови
тым отцом, у него было 18 детей, прав
да, от двух жён. У нас с Марией Алек
сандровной «только» трое детей, но 
зато восемь внуков и одна правнучка. 
Сын Даниил -  профессор японского 
языка, преподаёт в одном из парижс
ких университетов, но прекрасно гово
рит и пишет по-русски. Дочь препода
ёт французский язык, и у неё четверо 
детей. А младшая дочь родила троих 
детей и занимается их воспитанием.

- Помимо родственных уз с заме
чательными личностями, вас связы
вала и духовная близость с титана
ми русской и зарубежной культуры, 
в первую очередь -  с Александром 
Солженицыным...

- Преднамеренно я не пытался стать 
первым издателем книг Александра

Исаевича. Так сложилось, что именно 
мне он доверил «право первой ночи», 
учитывая, наверное, моё отношение к 
«красному террору». Я с восьми лет, 
когда началась советско-финская вои
на, сочувствовал и сопереживал фин
нам, воспринимал эти события^ как 
пример борьбы против вопиющей не
справедливости и жестокости. А пос
ле выхода в свет моей книги о хрущёв
ских гонениях на христиан, Андропов 
записал меня в число врагов. Эта кни
га сыграла роль в разоблачении внут
ренней политики Хрущёва; на Западе 
ведь не знали о том, что Никита Серге
евич собирался искоренять Бога, но 
пал сам, поскольку от кары (осподнеи 
никому не уйти.

Так что обращение Солженицына 
именно ко мне было не случайным, он, 
конечно же, слушал мои передачи по 
«Радио «Свобода», он читал выходя
щий уже полвека наш журнал «Вест
ник русского христианского движе
ния» и понимал, что мы стоим над по
литикой, отвергая советский строи не 
по политической, а по историко-куль
турной линии. Должен сказать, что я 
понял и предугадал, что после «Архи
пелага ГУЛА!» Солженицына вышлю I 
на Запад. Именно так -  не объявят су
масшедшим, не сошлют в Сибирь, не 
убьют, а лишат гражданства и роди
ны. Известна была Солженицыну и моя 
репутация в диссидентских кругах -  
мы ведь много лет публиковали в 
«УМСА-Ргезз» сочинения русских 
эмигрантов, материалы самиздата, 
запрещённые книги советских писате
лей которые даже тайком переправ
ляли в СССР Так что провидению было 
угодно, чтобы мы начали сотрудниче
ство, продолжавшееся_20 лет, и всё, 
что создал этот величайший писатель 
второй половины XX  века, вплоть до 
своего возвращения в свободную Рос
сию, издано мной. Между прочим, 
Солженицын тоже верил в провидение 
и был глубоко убеждён, что его жизнь 
сотворена не его руками.

- Мне приходилось читать отзывы 
критиков в том духе, что творчеству 
Солженицына свойственна озлоб
ленность, не приветствуемая хр и с
тианской моралью.

- Абсолютно не согласен. Его книги 
-  это гимн человеколюбию. Да, он бы
вал жёстким, и мы неоднократно жёс
тко спорили, в том числе и в отноше
нии западных ценностей, но это было 
высокое духовное явление. Эмпири
ческий образ Солженицына всегда бу
дет соответствовать его личности и 
таланту.

- Никита Алексеевич, а если вновь 
бросить взгляд в более отдалённое 
прошлое... Дом ваш посещали Иван 
Бунин, Алексей Ремизов, вы были в 
приятельских отношениях со мно
гими небожителями русской культу
ры...

- Бунин был другом нашей семьи.
- Это правда, что он умер в нище

те?
”- Ну в относительной степени. Прав- 

•• -      Ив~"да, свою Нобелевскую премию Иван 
Алексеевич растратил быстро и щед
ро, помогая эмигрантам. После вой
ны’ ему, в свою очередь, помогали 
эмигранты из Америки. А «легенда о 
смерти в нищете» основывалась и на 
его бесхозяйственности. И супруга 
его, святая женщина, Вера Николаев
на, с которой мы сблизились уже пос
ле смерти Бунина, была, прости Госпо
ди тоже бесхозяйственной. Я это ви
дел своими глазами, потому что часто 
ходил к Буниным с разными поруче
ниями.

Иван Алексеевич до конца дней пе_- 
реживал и не мог смириться с ранней 
потерей сына. Возможно, поэтому он 
так тепло относился ко мне. Ярко отпе
чаталась в памяти наша совместная 
встреча Нового 1946 года - как он чека
нил слова за праздничной беседой...

А вот противоположностью этому, 
словно бы выточенному из камня об
лику, был суетливый и неугомонный 
Алексей Ремизов, живший недалеко 
от нас. Он-то действительно нуждал
ся, я не раз встречал его на улице, го
лодного и посиневшего от холода. Но, 
несмотря на эту ясно выраженную тра
гичность бытия, Ремизов просто «уто

пал» в паутине своих причуд, острот и 
фантасмагорий. Неудивительно, что 
Бунин и Ремизов почти не общались 
между собой. Они даже в искусстве 
художественного чтения стояли на 
разных полюсах, хотя оба были пре
красными декламаторами. И если Бу
нин читал свои произведения строго 
и даже как бы отстранённо, то Реми
зов выдавал целый фейерверк инто
наций. А когда Ремизов ослеп, он час
то просил меня читать вслух попадав
шиеся ему древние русские рукописи.

Приходил к нам и Николай Бердяев, 
но отец мало интересовался филосо
фией, и не принадлежал к его кругу. А 
я бывал на его лекциях, которые, от
кровенно говоря, не произвели на 
меня впечатления.

Учась в Сорбонне, я твёрдо знал, что 
посвящу себя гуманитарным наукам, 
но склонялся то к изучению древних 
языков -  греческого и латинского, то 
вдруг принимался за арабский... В 
итоге я окончил факультет русской 
словесности и там же начал препода
вательскую деятельность, но из Сор
бонны меня удалили за чрезм_ерно ан
тикоммунистический настрой.

- Во Франции?!
- Да, представьте себе.
Немало времени я проводил в годы 

студенчества с Семёном Франком, 
другом деда и отца, мы слушали музы
ку обсуждали поэзию Евгения Бара
тынского, сборник которого я ему при
нёс. Он был под большим впечатлени
ем от этих стихов. Франку было тогда 
года 72-73, а мне лишь восемнадцать, 
но мы вместе открывали ф илософ с
кие мотивы в русской поэзии.

Если встречу с Солженицыным я 
называю главной жизненной встре_- 
чей, то знакомство с Анной Ахматовой 
было самым ярким, насыщенным и 
одновременно самым коротким впе
чатлением от литературной встречи. 
Мы поовели вместе всего несколько 
часов, в тот год, когда ей удалось на 
три дня вырваться в Париж. Я описал 
это в очерке «Восемь часов с Ахмато
вой». Могу добавить пару слов; я по
ражался её умению всё вокруг превра
щать в поэзию.

- Никита Алексеевич, вы с сорат
никами являетесь создателем биб
ли о теки -ф о нд а «Русское за р уб е 
жье», филиал её открыт и в России...

- Главной целью создания библио
теки-фонда мы считаем увековечива
ние русской эмиграции как одной из 
важнейших страниц духовной жизни 
России и по мере сил работаем в этом 
ключе. Но я твёрдо решил, что приеду 
в Россию только тогда, когда она ста
нет свободной, а для меня это означа
ло публикацию «Архипелага ГУЛАГ». Так 
и случилось -  впервые я посетил Рос
сию в 1990 году.

- Вы подарили российскому ф и 
лиалу «Русского зарубежья» коллек
цию рукописей и писем Цветаевой, 
Мережковского, Бердяева и многих 
других выдающихся учёных, ф и л о 
софов, писателей. Вот и в Грузию вы 
привезли в подарок библиотеке «Рус
ского клуба» множество книг.

- Это входит в программу приезда 
в (рузию, где я впервые, и эта тради
ция дарения книг, в первую очередь 
в России и других республиках СССР, 
сложилась за многие годы. И мой ны
нешний подарок -  знак признатель
ности «Русскому клубу» и его прези
денту Николаю Свентицкому за их 
м ногопроф ильную  полезную  д ея
тельность.

- В своём отношении к покинутой 
родине эмигранты были неоднознач
ны -  от проклятий до покаянных мо
литв. А  как обстояли дела в вашей 
семье?

- Царило ясное понимание -  с Рос
сией произошла трагедия. И ни оби
ды, ни озлобленности быть не могло. 
Напротив, была любовь, которая при
вивалась детям.

- Считаете ли вы себя счастливым 
человеком?

- Если счастье -  в осуществлении 
собственного призвания, а для меня 
это так, то я -  человек счастливый.

Беседу вёл Владимир 
СА РИ Ш В И Л И
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ЗДОРОВЬЕ

Мэтр народной медицины
Забота о здоровье человена -  по

четная и  ответственная обязан
ность, и  грузинский народ выполня
ет ее как особую возлож енную  на 
него миссию. Созданные в прошлом 
различные уникальные лекарства, 
усовершенствованные и  обогащен
ные современными а в  торами и цели
телями, используются сегодня и  бу
дут служить нам в будущем.

К сожалению, и в настоящее время 
ряд достижений грузинской традици
онной медицины остается в тени, хотя 
сегодня уже многие методы народной 
медицины признаны классической и 
пользуются большой популярностью 
среди населения. По сути говоря, пре
параты народной медицины не нужда
ются в чудесах и волшебстве, они яв
ляются плодами многовековых поис
ков и работы. Основу большинства 
лекарств, созданных методами народ
ной медицины, составляют различно
го вида целебные растения, многие из 
которых являются редкими и трудно- 
добываемыми. Одним из таких чудо- 
лекарств является препарат «Салхи- 
но», который приемлем для всех, кто 
предпочитает нормальную полноцен
ную жизнь. Однако и этому лекарству, 
как и многим другим, пришлось пре
одолеть многочисленные искусствен
ные и чиновничные барьеры. Его ав
тор -  член Национальной Академии 
наук фузии, народный целитель стра
ны Роин Начкебиа, а ровно 20 лет на
зад ему одним из первых в республи
ке было присвоено почетное звание 
«Народный целитель СССР».

Недавно по 1рузинскому телевиде
нию был показан докум ентальный 
фильм о чуде грузинской флоры -  оте

чественном препарате «Салхино» и об 
его авторе. Эта лента -  кан бы сага об 
уникальном лекарстве из лечебных 
растений, о том, какие трудности при
шлось грузинскому изобретателю пре
одолеть. чтобы универсальный препа
рат нашел достойное место в арсена
ле лечебных средств. Как считают спе
циалисты, на примере фирм ы  «Сал
хино» можно сказать, что развивать
ся малому и среднему бизнесу и се
годня в стране непросто из-за неради
вых чиновников.

Диапазон применения препарата 
«Салхино» достаточно широк и он дает 
положительные результаты при лече
нии множества заболеваний. Его ап

робирование на протяжении ряда лет 
проводилось в Тбилисском научно- 
исследовательском институте аку
шерства, гинекологии и перинаталь
ной медицины имени академика К.Ча- 
чава. По заключению его руководства, 
«Салхино» обладает выраженным бак
терицидным свойством по отношению 
к различным микроорганизмам, в осо
бенности к стрептококкам, а также 
эф ф ективно при маститах, мастопа
тии, нагноении ран, гинекологических 
заболеваниях беременных женщин.

Как считают специалисты антисеп- 
сисного центра Минздрава Грузии, 
применение препарата дало очень хо
рошие результаты при лечении молоч
ной железы, гнойных воспалений по
лости рта, десен, кожи. А по данным 
главного уролога страны, в комплексе 
лечения «Салхино» можно использо
вать при неспецифических воспали
тельных заболеваниях мочевой систе
мы.

[оворит академик Ленинградского 
института усовершенствования вра
чей В.Сибирцев:

- Препарат грузинского народного 
целителя Роина Начкебиа -  э ф ф е к 
тивное лечебное средство, обладаю
щее антибактериальными, противо
воспалительными, жаропонижающи
ми свойствами, положительно воз
действующее при заболеваниях желу
дочно-кишечного тракта, хроническо
го бронхита, холецистита, воспаления 
легких.

По мнению профессора Азербад- 
жанского научно-исследовательского 
и нсти тута  педиатрии имени Пара- 
джаева А.Гулиева, настой препарат 
«Салхино» был применен для лечения

пациенток, страдающих от застоя мо
лока и гнойного мастита. В результа
те наблюдений было отмечено пре
кращение воспаления ж елезистых 
стр уктур , снятие спазм  протоков, 
полностью предотвращено развитие 
мастита.

Специалисты испытали препарат 
«Салхино» на 40 больных СПИДом в 
Санкт-Петербургской республиканс
кой инфекционной больнице. Среди 
них было 25 детей и 15 взрослых. Ни в 
одном случае не зарегистрирован от
рицательный результат. Отмечено 
улучшение пищеварения, урегулиро
вание действия желудочно-кишечного 
тракта, сокращение случаев застой
ных явлений желчных путей. V

- Наш препарат, - сказал ЕНачкебиа, 
- прошел проверку в лаборатории, кли
никах и на кафедрах десятков научно- 
исследовательских институтов (рузии, 
России, Украины, Азербайджана. Ле
карство зарегистрировано в Минздраг 
вах ряда стран, где получены государ
ственные патенты и лицензии.

Но хочу отметить, что я, как специа
лист грузинской традиционной народ
ной медицины, на примере судьбы 
нашего препарата одно: в нашей стра
не и по сей день народной медицине 
приходится преодолевать немало пре
пятствий, чиновничьи препоны. Глубо
ко уверен, что если народной медици
не представится возможность более 
свободного развития, то будет решен 
ряд проблем в этой сф ере, намного 
расширится производство лекарства 
«Салхино». А если вы хотите более под
робно узнать о нашем препарате, то 
можете войти в Интернет, на сайт 
\Л/\Л/.За1ЙЫпо, де.

Ампелотерапия -  лечение виноградом

Именно виноградом, а не вином. О 
целебных свойствах винной ягоды из
вестно давно. Нет, кажется, ни одного 
великого поэта, который не воспел бы 
в своих стихах дивной красоты и вкуса 
ягоды винограда. Гомер, Гораций, 
Омар Хайям, Петрарка, Гёте, Байрон, 
Пушкин - у  каждого из них не одно про

изведение, посвященное винограду и 
его чудесному соку.

Список недугов, при которых помо
гает ампелотерапия, - огромный. Ви
ноград в любом своем проявлении то
низирует организм, борется с устало
стью, улучшает кровообращение и. 
главное, обладает способностью свя

зывать свободные радикалы, которые 
являются одной из главных причин ста
рения и возникновения сердечно-со
судистых заболеваний. Виноград все
гда больше отдает человеку, чем полу
чает от него. Еще в седую древность 
виноградная лоза и напитки из солнеч
ных ягод украшали стол, быть и жилье, 
защищали человека в знойную погоду.

Древние эскулапы назначали виног
рад против ангины, язв во рту и крово
харканья. Виноград и виноградный сок 
уже в те времена были также извест
ны как мочегонное, слабительное и 
общеукрепляющее средство. А суше
ный виноград был вкусной таблеткой 
при заболеваниях легких, печени и 
почек. Жаропонижающее средство из 
сока незрелых виноградных плодов го
товили древние медики и давали его 
больному, лежащему в горячке. Не
сколько позднее виноградное лечение 
стали назначать при истощении, на
чальных ф орм ах туберкулеза, мало
кровии и некоторых видах обменных 
нарушений. При заболеваниях желуд
ка, печени, почек используют ягоду как 
мочегонное и слабительное средство.

При сахарном диабете, язве желуд
ка, ожирении, гипертонии и хроничес
ких поносах, предупреждают врачи, 
виноградолечение противопоказано.

Кожура ягоды считается весьма по
лезной. Но не всякий желудок может с 
ней справиться. Во время курса ам
пелотерапии врачи советуют тем, кто 
страдает гастритом или язвенной бо
лезнью, выплевывать плотную кожуру 
вместе с семенами или есть не сами 
ягоды, а пить свежеотжатый сок из них.

Виноградолечение назначают при 
нарушении функций сердца и органи
ческих его поражениях- пороках. Пос
ле лечения больные нередко чувству
ют себя значительно лучше, у них пре
кращается учащенное сердцебиение, 
одышка, уменьшаются отеки. При ме
тодическом лечении виноградом не
нормально повышенная деятельность 
сердца ослабляется, частота и напря
женность пульса уменьшаются.

Наличие большого количества жид
кости, глюкозы и особенно винокамен
нокислого калия в винограде увеличи
вают выделение мочи. Вода, содержа
щаяся в ягодах винограда, способству
ет выведению вредных продуктов об
мена веществ. Так, усиление выведе
ния из организма мочевой кислоты 
важно для больных подагрой. Виног
рад усиливает выделение мочи, още- 
лачивает ее и тем самым предупреж
дает накопление мочевого песка и об
разование камней в почках.

Для лечебных целей больше всего 
подходят сорта винограда, которые 
содержат 25-30 процентов сахара. Ви
ноградное лечение может быть э ф 
фективным только при строгом со
блюдении всех правил лечения с уче
том  индивидуальных особенностей 
организма и, прежде всего, при отсут
ствии у больного противопоказаний к 
применению виноградного лечения.

Прежде чем приступить к виноград
ному лечению, советуют специалисты, 
необходимо проконсультироваться у 
врача-терапевта, сделать общий ана
лиз мочи и на сахар и строго соблю
дать врачебные указания.

Полосу подготовил Роберт М ЕГРЕЛИШ ВИЛИ
НИМюШ аШ ИКДШ Ш шмиШ ииИМмиМНШ Ш И
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Х леб  надежды нашей
Ясновидение является, пожалуй, 

самым таинственным из всех феноме
нов человеческой психики. Суть его 
малоизвестна, но ученые всех времен 
и народов пытались и пытаются про
никнуть в эту  тайну.

Начиная с древнейших времен, су
ществовала вера, что особо одарен
ным личностям удается, благодаря 
сверхъестественным способностям, 
угадывать будущее или знать то, что 
происходит в данный момент на дале
ком расстоянии от них. Познавать вне 
условий времени и пространства то, 
что недоступно для простых смертных, 
от которых будущее сокрыто и для ко- 
^грых восприятие окружающего мира 
ограничено сферой деятельности ор
ганов внешних чувств, преимущ е
ственно зрения и слуха, а затем обо
няния, осязания и вкуса.

А пока ученые пытаются проникнуть 
в тайны этого феномена, спорить - 
сущ ествует ли он на самом деле или 
это чистой воды шарлатанство, позна
комим наших читателей с очень неза
урядной личностью, наделенной спо
собностью сверхчувствительного вос
приятия.

Лали Хелашвили, героиня нашего 
рассказа, точнее, рассказов, посколь
ку мы собираемся и в следующих но
мерах продолжить о ней публикации, 
черпает свои знания в ...хлебе. Он, 
подобно магическому шару, «оживает 
и говорит» в руках прорицательницы. 
Но так было не всегда. Впрочем, обо 
всем по порядку...

- Ваш феном ен обусловлен на
следственностью?

-Определенным даром целитель- 
ства обладала прабабушка. Она ус
пешно лечила народными средства
ми, но никогда не предсказывала. Я 
считаю, что этот дар «преследует» 
меня с рождения. Судите сами. Уже 
года в четыре, как себя помню, пред
восхищала события. Как могла, по- 
своему предупреждала -  что-то про
изойдет. Другое дело, что взрослые 
мне не хотели верить. Мол, говорит 
ребенок, и пусть говорит. Сроки моих 
прогнозов колебались. Насколько? 
Вот, что бабушке плохо станет, я, на
пример, знала за день. Ну а глобаль
ные события -  и за неделю раньше.

Как я уже сказала, это идет у меня с 
детства. Помню, ребенком мечтала 
получить, к примеру, что-то вкуснень
кое. Я сидела в классе и думала -  хо
рошо бы иметь это сейчас дома. При
ходила домой, и -  желаемое станови
лось явью! Конечно, я не могла тогда 
анализировать -  что же я, собствен
но, делаю. Посылаю импульсы в кос
мос, или еще что. В любом случае, до 
родных информация доходила. Они 
ведь и сами не понимали -  почему по
купают, к примеру, именно эти ф рук
ты, а не другие. Считали -  так надо. Ну, 
а осознанно... Мне было уже лет сем
надцать. Скажу, что первой в меня 
поверила сестра. Мы шли в этот день 
с Циалой к репетитору. Выходим из 
метро, и я понимаю, насколько же не 
хочу в этот день заниматься, (оворю 
сестре -  вот сейчас мы придем к на
шим педагогам, это была семейная 
пара, а там стол накрыт праздничный. 
Белая скатерть, фужеры -  все как по
лагается. И они скажут-девочки, иди
те домой, отдыхайте, сегодня у нас го
сти. Моя сестра как-то странно посмот
рела на меня и не поверила. И вот при
ходим, а там -  все по описанному мной 
сценарию. Окна распахнуты, и уже с 
улицы виден накрытый стол. Тут уж, я 
считаю, пошел обратный процесс - 
информацию из космоса получила я 
сама. Видимо, так. Они, мои педаго
ги, ведь заранее готовились к собы
тию. Не могли же они за десять ми
нут, что мы шли, пригласить гостей.

Тогда моя сестра снова посмотрела на 
меня и спросила -  а откуда ты все это 
знала заранее? Я ей сказала -  так хо
тела. После этого случая я уже начала 
экспериментировать, смотреть в ко
фейную чашку. Стала гадать коллегам, 
друзьям, соседям. Мне было очень 
интересно-что же из этого получится. 
И сбывалось ведь -  на все сто процен
тов. Я работала бухгалтером, и знае
те, на моем столе штабелями лежали 
чашки. Никогда не ленилась и гадала 
всем. Никому не отказывала. И так в 
течение пятнадцати лет помогала лю
дям. Но со временем стала себя не
важно чувствовать. Заметила, когда 
смотрю вчаш ку-что -то сом ной про
исходит...

- И тогда вы решили на хлеб пе
рейти?

- Нет, хлеб сам ко мне пришел. Но 
об этом чуть позже. Дело в том, что 
когда я просматривала судьбу челове
ка, переживала страшно. На меня весь 
это негатив действует. Ничего не поде
лаешь, о таких говорят - тонкая нату
ра. А если на посетителя еще и джадо 
сделано -  на мне оно эхом отзывает
ся. Я ведь сразу определяю, где у кого 
этот "подарочек" лежит. Беру на себя 
и чужие болячки. Очищаю ауру, а па
раллельно заражаюсь сама. Мне же, 
когда было очень плохо, никак не мог
ли диагноз установить. Должно прид

ти еще одно открытие, считала я. И 
только оно может мне реально помочь. 
Этим открытием и стал хлеб. В то вре
мя я ничего не могла уже есть. Лежу и 
вдруг прошу близких -  дайте мне хле
ба. Взяла его тонкий ломтик, отломи
ла и начала с трудом есть. И вдруг 
хлеб ожил, заиграли ф игурки. Как 
живые. Боже мой, это мне новое виде
ние пришло -  сразу поняла я. И реши
ла для себя - буду смотреть только на 
хлеб. И так уже пятнадцать лет. Теперь 
я уже нигде не работаю, решила пол
ностью посвятить себя Божьему дару. 
И не отвлекаться. Совмещать работу 
с пророчеством не получалось. Вско
ре «заговорили» и биотоки. И еще как! 
Сегодня я - экстрасенс первой катего
рии. Так что и лечу, и предсказываю.

- Как начался п уть  в экстрасенсо
рику?

- Моим педагогом, проводником в 
мир экстрасенсорики стал 1йя Сулак- 
велидзе, врач -  биоэнерготерапевт, 
первый ученик Джуны Давиташвили. 
Очень интересно произошло наше с 
ним знакомство. Мы встретились в 
коридоре. Я, естественно, его раньше 
и в глаза не видела. Просто пришла на 
его курсы и стою, жду. 1йя подошел ко 
мне сам и говорит - вы экстрасенс. А 
когда стала у него учиться, он мне осо
бо подчеркнул - вы очень сильная. 
«Было бы у меня пять таких, как вы,

получилась бы мощная команда». Мы 
стали усиленно заниматься. В процес
се учебы, помню, он кому-то сказал - 
зайди в ее ауру и обследуй. Я тогда так 
испугалась, что они во мне должны 
искать? Даже попыталась спрятаться 
за чужими спинами. Он чувствовал, 
видно, что во мне еще какая-то другая 
сила «дремлет». Так вот, осмотрели 
меня тогда и отправили, вместе с дву
мя учениками, в мединститут. Зани
мался там нами заведующий патент
ного управления Заур Чикадзе. Он сей
час публикуется в «Феномене». Как-то 
раз сижу у него в соседней комнате, 
он был занят. И ту т  меня будто «понес
ло». Стена напротив превратилась в 
большой экран. Такое происходило со 
мной впервые в жизни. Это был памят
ный 89-й. Президентом тогда, как из
вестно, был Звиад Гамсахурдиа. Вре -̂ 
мя еще спокойное, никаких опасностей 
ему оно вроде бы не предвещало. А 
передо мной возникла картина, в се
редине которой -  то ли часть озера, 
толи моря, окруженная горой. Види
те, и сейчас, спустя много лет, мне 
плохо от воспоминаний. Хочется пла
кать. И вот с одной стороны выходит 
Иисус. А с другой - Звиад (амсахур- 
диа. Я же будто в кино нахож усь. 
Страшно, но и интересно, что произой
дет дальше? Оба заходят в воду По
том снова поднимаются на гору, и сно
ва -  в воду. И так несколько раз. А те
перь вспомните обо всех его переза
хоронениях! Такое большое видение 
было всего раз в жизни. Маленькие 
кадры вижу, но чтобы так... Убийство 
произошло после этого очень скоро. 
Заур тогда мне сказал - Лали, напиши 
все и поставь дату, распишись. Я так 
и сделала. Бумага эта сохранилась по 
сей день. Она находится у Заура Чи
кадзе. Спустя восемнадцать лет я уз
нала номер его домашнего телефона, 
позвонила, представляюсь. Спраши
ваю -  вы помните меня и мое виде
ние? Он эту бумагу, оказывается, все 
годы хранил у себя. Конечно, я рас
сказываю об этом людям, и мне верят. 
Но если бы этот, не побоюсь сказать, 
документ, напечатали, и Заур Чикадзе 
подтвердил, что все происходило в его 
кабинете -  это совсем другое дело. С 
тех пор прошло самое большее -  ме
сяца три, и наступает 9 апреля. И сно
ва видение. На этот раз я вижу неза
долго до трагедии сон. Ребята тогда 
только сели у Дома правительства, но 
я об этом тогда не знала. И вдруг яв
ственно в и ж у - гора опускается и все 
это здание погребает под собой. А 
люди, среди которых немало молодых, 
бегут... Просыпаюсь. Приходит зять, 
рассказывает о бастующих. Ровно че
рез неделю произошла всем извест
ная трагедия.

- Вы по-прежнему принимаете на 
себя болезни пациентов?

- В моей сумке полно лекарств. Бы
стро устаю. А доктора так ничего и не 
находят.

- А  как относятся к вашему дару 
родные, верят беспрекословно?

- Дома сложно. Я всех постоянно 
предупреждаю. Конечно, верят, но с 
ними приходится вечно бороться. Про
сить, умолять - не делайте, не выходи
те, поберегитесь!

-Как вы относитесь к рекламе, к 
которой так часто обращаются ваши 
коллеги?

-У меня ее нет. Единственная рек
лама -  вот, интервью даю журналис
там. По мне, так лучшая реклама -  
это молва народная. Люди лгать не ста
нут. Что касается «коллег». Боюсь ма
гов и не общаюсь с ними. Незачем.

Диана Ш ЕРЕШ АШ ВИ ЛИ  

Продолжение в следующем номере
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«Севастопольский вальс» в трех голосах
В настоящ ее время в отношениях 

между Россией и Украиной создалась 
весьма напряженная обстановка. Глав
ной причиной этого  явл яе тся  тот 
ф акт, что при поддержке СШ А Украи
на желает вступления в НАТО, а Рос
сия категорически против такого ре
шения. Она всеми силами старается 
убедить правительство  СШ А, что 
вхождение Украины в НАТО чревато 
весьма серьезными и негативными 
последствиями.

Россия указывает на то, что в Вос
точной Украине и в Крыму большин
ство населения составляют русские. 
Если к ним добавить крымских татар, 
то легко представить, что все они про
русской ориентации и в совокупнос
ти способны разрушить территори
альную целостность Украины.

Известно, что после развала совет
ской империи Россия сохранила ши
рокий выход к Балтийскому морю, а 
вот на Черном море в ее распоряже
нии только Новороссийский морской 
порт, использование которого из-за 
сур о вы х к л и м а ти ч е ск и х усло ви й  
очень затруднено. Поэтому Россия 
была вынуждена заключить с Украи
ной договор, на основании которого на 
протяжении 18 лет м естом  дислока
ции ее Военно-морского ф лота явля
ется Севастополь. Сегодня, когда в по
вестке дня стоит вопрос о вхождении 
Украины в НАТО, президент Ющенко 
требует от России вывода кораблей 
со своей территории.

Чувствуется, что Россия вышла из 
долгого, сна, вспомнив, что Крым и 
Севастополь исторически принадле
жали ей. Вполне естественно, возни
кает вопрос -  как очутились Крым и 
Севастополь в составе Украины?

В марте 1954 года Никита Хрущев 
«подарил» Крым Украине. По сообра
жениям Никитушки передать из од
ной республики С С С Р  в состав дру
гой какую-то часть пространства прак
тически никакого значения не имело. 
Решение Хрущева тогдашние его кол
леги единодушно посчитали вполне ду
рацким. Достаточно будет привести 
слова Бориса Пастернака: «Дурак и 
свинья». Сталин же раньше давал 
Хрущеву такую характеристику: «Хру
щев охвачен манией проведения вся
ких реорганизаций и поэтому требу
ется, чтобы он всегда был под стро
гим наблюдением».

В октябре 1953 года первый секре
тарь ЦК КПСС Никита Хрущ ев уехал 
на отдых в Крым. Там встречался с тог
дашним председателем Исполкома 
Крыма Дмитрием Полянским, с кото
рым и договорился о передаче Крым
ской области Украине. После этого 
Д.Полянский стал успешно продви
гаться по службе и, наконец, достиг

' Я  'Щ Г*.
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поста председателя Совета Мини
стров Российской Федерации.

Из Крыма Хрущев выехал в Киев, 
предварительно ознакомил своих ста
рых друзей со своим планом, а в кон
це ноября, уже в Москве, окончатель
но с ними договорился. Через месяц, 
в декабре, было принято окончатель
ное решение о передаче Крыма Укра
ине.

Вот что сообщала об этом в номе
ре от 12 марта 1954 года газета «Прав
да»: «...Весь советский народ с боль
шим одобрением встретил сообще
ние о передаче Крымской области в 
состав Украинской советской социа
листической республики. Э то т акт 
весь советский народ справедливо 
оценил как проявление любви и друж
бы между народами России и Украи
ны».

И это случилось тогда, когда Хру
щев, Маленков и Молотов по своим 
должностям были почти на одном уров
не, а чуть ниже по своим полномочи
ям -  Ворошилов, Булганин и Кагано
вич. Это был период т.н. коллектив
ного руководства страной. Однако 
Хрущев настоял на своем и довел дело 
до конца.

Здесь уместно вспомнить и о том, 
что Хрущев во время своей длитель
ной деятельности на Украине, особен
но в 30-е годы, организовал репрессии 
многих невинных людей. Потому пос
ле смерти Сталина он сделал все, что
бы свою вину перед украинским наро
дом переложить на Сталина и обвинял 
его во всех смертных грехах. Он стал 
славить Украину и ее народ, начал го
ворить на украинском диалекте, наде
вал вышитую сорочку «украинку». Хру
щев сделал неожиданный шаг, велико
лепно, с большой помпой отметив зна
менательную д ату - 300-летие вос
соединения Украины с Россией, пода
рив Крым Украине.

Прошло время, и Хру
щ ев, дабы ком пенсиро
вать потерю Крыма, воз
желал отрезать от (рузии 
Абхазию и передать в со
став России. Однажды он 
дал распоряжение, чтобы 
для него напечатали газе
ту  «Правда» в одном эк
земпляре. Спецгазета со
общ ала, что  «...первы й 
с е к р е та р ь  ЦК К П С С  и 
председатель Совета Ми
нистров С С С Р Никита Хру
щев принял иностранную 
делегацию в Пицунде ([аг
рский район, Краснодарс
кий край, Р С Ф С Р )» ... И 
это случилось в ту  пору, 
когда первым секретарем

Хрущ ев со своим преданным другом 
Анастасом Микояном отдыхали в Пи
цунде. Хрущев был без ума не только 
от Пицунды, но и от всей Абхазии, ко
торую считал уже своей собственно
стью. Но случилось так, что прямо из 
Пицунды его хитро выманили в Моск
ву, где на Октябрьском пленуме ЦК 
КПСС с треском сняли со всех постов. 
Так Никита Хрущев стал политическим 
трупом...

В настоящее время Россия не то
ропится вывести свой военно-морс
кой ф лот из Севастопольского порта. 
Более того, гражданам Крыма разда
ют российские паспорта с целью со
здания автономной области Крыма, 
входящей в Российскую Федерацию, 
Параллельно между СШ А и Украиной" 
было достигнуто соглашение о прове-

обкома Абхазской автономной рес
публики был Михаил Бгажба, человек 
честный и справедливый. Он немед
ленно приехал в Тбилиси и доскональ
но доложил все Василию Мжаванад
зе, который вынужден был выехать в 
Пицунду, где встретился с Хрущевым. 
Мжаванадзе еле-еле успокоил Ники
ту, который ругался, орал и грозился 
в адрес грузин: «Вагоны подадим», «Я 
вам покажу, где раки зимуют» и т.п. 
Под этими словами он подразумевал 
выселение грузин со своей родной 
земли. Однако всем у приходит ко
нец. ..

В начале октября 1964 года Никита

дении совместных учении своих во
енно-морских ф лотов в Севастополе. 
Однако их проведение временно при
остановлено из-за напряженной ситу
ации. И теперь никто не может ска
зать, чем все это закончится.

Вот так, в результате неразумной, 
недальновидной политики Хрущева, 
сегодня русским, украинцам и амери
канцам «Севастопольский вальс» при
ходится исполнять в три голоса.

Гурам Ч Х И К В А Д З Е , 
полковник в отставке, ветеран 

Вооруженных сил, член Союза 
ж урнали стов Грузии

Ненависть —2007
Федеральное бюро расследова

ний опубликовало отчет о преступле
ниях ненависти, совершенных в СШ А 
в 2007 году. "Преступлением ненави
сти" является нанесение физическо
го ущерба, эмоционального оскорбле
ния или причинение имущ ественно
го вреда, полностью или частично мо
тивированные такими характеристи
ками жертвы, как раса, националь
ность, религиозная принадлежность, 
сексуальная ориентация, физическая 
или ум ственная неполноценность. 
Эти преступления считаю тся в СШ А 
одними из наиболее опасных и, как 
правило, крайне жестоко караются 
судами.

В общей сложности в 2007 году было 
зарегистрировано 7 624 инцидента 
такого рода (чуть меньше, чем в 2006 
году). В них пострадали 9 527 человек - 
виновниками считаются 6 962 челове
ка.

В больш инстве случаев (50.8%) 
жертвы страдали из-за своей расовой 
принадлежности. Примерно в двух 
третях инцидентов расисты преследо
вали чернокожих.

В 184% случаев причиной агрессии 
становилась религия жертвы. Здесь 
более всего (в 84.6% ситуаций) стра
дали иудеи. Уровень агрессивной не
н ави сти  к м усульм анам , которая 
вспыхнула после терактов 11 сентяб

ря 2001 года, ныне существенно умень
шилась - в 2007 году адепты ислама 
стали жертвами 9%  преступлений не
нависти.

В 16.6% случаев поводом для со
вершения преступления становилась 
сексуальная ориентация жертвы - бо
лее всего страдали мужчины-гомосек- 
суалы.

В 13.2% случаев основным поводом 
для совершения преступления была 
этническая или национальная принад
лежность жертвы. Чаще всего нена
висть выплескивалась по отношению 
к выходцам из Латинской Америки.

1% преступлений ненависти был 
совершен против инвалидов - в основ

ном психически больных людей.
В результате большинства преступ

лений 2007 года жертвы физически не 
страдали. В трети случаев речь шла 
об актах вандализма - то есть преступ
ники разрушали чью-либо собствен
ность или покрывали ее надписями, 
унижающими достоинство жертвы. 
Примерно 29% преступлений явля
лись актами публичного оскорбления 
или унижения жертв. Тем не менее, в 
2007 году преступления ненависти вы
лились в 9 убийств и два изнасилова
ния.

\Л/азЫпдЮп
РгоРПе
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«У  бездны мрачной на краю
чество песка на столе, из 
которого жена Я го -Э м и 
лия извлекает по очере
ди разбитую  тарел ку, 
подкову и роковой пла
ток...

Известно, что в антич
ной и средневековой на
турф илософ ии земля, 
вода, воздух и огонь-че
тыре стихии -  являются 
первоосновам и мира. 
Учение о четырех эле
ментах составляло теоре
тическую  основу алхи
мии. А древнегреческий 
ф илософ  и врач Эмпе
докл считал, что элемен
ты материальны и наде
лены свойствами филии 
(любви) и фобии (враж
ды); эти две противопо
л о ж н о сти , присущ и е 
всем телам, и приводят 
материю в движение.

Различны е д етали , 
предметы играют огром
ную роль в спектакле 
«Отелло» - наприм ер, 
обыкновенный цветоч
ный горшок. В его дыроч
ку постоянно см отри т 
Яго, пытаясь разглядеть 
свое будущее, увидеть 
перспективу. Узкий «ко
ридор» взгляда героя -  
это ограниченность его 
мироощущения, сосре
доточенность на одной- 
единственной м аниа-

В Тбилиси, в рамках международ
ного форума «Театральный Парнас», 
организованного театром имени Котэ 
Марджанишвили в связи с его 80-лет
ним юбилеем, прошли однодневные 
триум фальные гастроли театра из 
Литвы «Мело РоПаз». Вильнюсский 
коллектив, возглавляемый одним из 
лучших европейских режиссеров Эй- 
мунтасом  Н якрош ю сом , показал 
«Отелло» Шекспира.

Это один из спектаклей шекспиров
ской трилогии Някрошюса (два других 
-«Гамлет», «Макбет»), поставленный 
дерзко, ярко, мощно. Текст, произно
симый героями, столь же значим, 
сколь и совершаемые ими сценичес
кие действия. Неожиданные, резкие, 
бьющие по сознанию, чувствам, пла
стические ходы, нередко многократно 
повторяемые (как, впрочем, и слова), 
иногда заменяют текст или уводят в его 
глубины, расширяют смыслы. Атапер 
за пианино своим эмоциональным 
исполнением вальса усиливает на
кал сцен, которые можно назвать до
минантами спектакля.

Някрошюса интересует, прежде 
всего, природа человеческих пережи
ваний, желаний и взаимоотношений 
между людьми, высокий градус стра
стей. Режиссер идет к сути явлений 
через настоящие, подлинные чувства. 
В спектакле они предельно обнажены 
и настолько сильны, что даже тяже
лые кованые железные двери, распо
ложенные справа и слева сцены, не 
остаются безучастными -  они «пла
чут». А огонь, разжигаемый на сцене 
героями, -  прямое выражение все раз
горающихся, яростных страстей. Впро
чем, не только стихия огня символи
зирует крайние эмоции шекспировс
ких персонажей -  стихия воды столь 
же сопричастна происходящему на 
сцене. Морская бездна постоянно ис
кушает Яго -  «у бездны мрачной на 
краю» и разворачиваются чудовищ
ные страсти. Именно туда в смертель
ной пляске стремится низвергнуться 
вместе с Дездемоной неистовый Отел
ло. Эта пластическая сцена -  танец- 
поединок -  не раз повторяется в спек
такле. Проявляет себя и стихия зем
ли -  в спектакле это небольшое коли

кальной цели -  любой ценой уничто
жить Отелло.

Впечатляют в спектакле пластичес
кие моменты - и х  здесь очень много. 
Это и «прыжки»-проходки хитроумно
го, изощренного в своем коварстве 
Яго, и несколько раз повторяемые 
встречи-столкновения Отелло и Яго, 
и жутковатая сцена насилия мавра 
над своим мучителем, и душевное 
см ятение Дездемоны, мечущ ейся 
между двумя стульями, и сцена ее 
убийства, исполненная высокого тра
гизма и красоты и в то же время ужас
но реалистичная (парадокс!) -  до му
рашек по спине...

В спектакле задействован блестя
щий актерский ансамбль -  вопреки 
утверждению, что Някрошюс «губит» 
актеров. В жесткой режиссерской кон
струкции «Отелло» они вовсе не мари
онетки, а глубоко мыслящие и чувству
ющие личности, яркие индивидуаль
ности.

Интересен ВладасБагдонас-Отел
ло (режиссер отказался от образа 
«черного» героя). Это уже немолодой 
вояка, доверчивый (вспомним пуш
кинское: «Отелло не ревнив, он довер
чив) и неистовый в своих страстях. Его 
убийственные объятия на грани люб
ви-ненависти пугают и одновременно 
привлекают Дездемону (Эгле ШпоКай- 
те). А героиня в исполнении Эгле Шпо- 
кайте чиста, наивна, жизнелюбива и 
да фанатизма преданна мавру.

Яго -  Роландас Назрас -  весьма за
гадочный персонаж, змей-искуситель, 
злой гений-этакий Мефистофель. Он 
«прыгает» и «бегает» вокруг Отелло, 
словно паук, плетя паутину интриг вок
руг ослепленного ревностью героя. И 
при этом сохраняет невозмутимость. 
Нацеленность Яго на уничтожение 
Отелло носит патологический харак
тер. «Он знал одной лишь думы власть, 
одну, но пламенную страсть...» Яго 
всячески стремится «свалить» Отел
ло. Запомнились его властные: «Не 
вставайте, не вставайте!», когда смер
тельно раненый (пока только душой) 
герой делает попытку стать на ноги. А 
когда узнает о гибели Яго, то безмер
но счастлив: его лицо расплывается в 
улыбке. «Злой гений» пытается спра

виться со своей мимикой, но губы 
вновь расползаются...

Располагает Эмилия -  Маргарита 
Жемелите. Это милая, игривая, весе
лая девушка, готовая на все ради сво
его мужа. Но он полностью охвачен 
страстью-завистью, так что просто не 
замечает кокетство своей второй по
ловины и оживляется, только узнав о 
том, что женушка раздобыла вожде
ленный платок Дездемоны.

Театр «Мело РоПаз» существует две
надцатый год. Он представляет собой 
маленькую студию, небольшой зал 
для репетиций. Своего помещения у 
театра нет, поэтому спектакли играют
ся на других сценах, в основном за пре
делами Литвы -  за рубежом. Стацио
нарной труппы тоже нет -  актеры со
бираются на определенные постанов
ки.

Перед спектаклем участники спек
такля «Отелло» встретились с пред
ставителями грузинской театральной 
общественности и прессы.

Актер Владас Багдонас, сыгравший 
главные роли во многих спектаклях Э. 
Някрошюса:

- Без меня Някрошюс есть, а вот 
без него мне трудновато... По-моему,

«Пиросмани, Пиросмани», в котором я 
сыграл заглавную роль, -са м ы й  луч
ший, самый значительный спектакль 
режиссера. Я любил его и хорошо по
мню. Жаль, что мы с ним расстались. 
С этого спектакля, собственно, нача
лась наша международная карьера. 
Мы показали этот спектакль в Тбилиси 
и стали знаменитыми. Объездили с 
ним полсвета, почти все континенты... 
Что касается самой сложной для меня 
творческой задачи, то это-король Лир. 
Мы пробовали его одолеть с трех попы
ток, но в итоге потерпели неудачу.

Эймунтас -  режиссер очень инте
ресный, самобытный. У нас не бывает 
застольных периодов. Сразу после 
читки пьесы мы идем «топать ногами» 
по сцене. Някрошюс работает по сис
теме «отбрасывания». Если соединить 
все сцены, которые были сделаны во 
время репетиций, то их хватило бы на 
несколько спектаклей, но режиссер 
впоследствии от многого отказывает
ся. Мы, актеры, воспринимаем мето
дику Някрошюса как нечто обязатель
ное и должное. Профессия заставля
ет нас понимать его замыслы, прини
мать его и свои ошибки, видеть их в 
отдаленном пространстве и достигать 
правды уже после всех репетиций. 
Помню начало репетиций «Отелло». 
Тогда на сцене была большущая груда

песка, и мы долго топтались вокруг 
него. И это продолжалось месяца пол
тора. Потом сделали перерыв еще на 
полтора месяца, поехали в Венецию на 
гастроли, и появилась идея... лужи, 
вокруг которых мы тоже что-то дела
ли... Потом Някрошюс задал мне воп
рос: «Что делать?» «Не знаю! Может, 
будем бегать?» - предложил я. И мы 
начали бегать и пробегали очень мно
го километров. Лучшим марафонцем 
оказался Яго. Наше прыгание через 
лужи венецианским меценатам понра
вилось. Но от луж в итоге не осталось 
ничего... Зато появились корыта.

На репетициях «Фауста» родилось 
много смешных цен, которые могли 
быть приняты зрителем на «ура». Но 
Някрошюс их выкинул -  не в стиле спек- 
такля, дескать. Эймунтас никогда не 
говорит нам, о чем он собирается ста
вить спектакль, ограничивается корот
кими: «Да!» или «Нет!» Перед премье
рой Някрошюс обычно говорит: «Мо
жет, что-то из этого получится!», но о 
своей режиссуре распространяться 
не любит.

И текст нам дает сам режиссер. В 
«Отелло», к примеру, мы начинаем с 
третьего действия пьесы. Так что нам, 

актерам, нет смысла изучать 
текст заранее, самостоятель
но. В последнее время Эй
мунтас все чаще «упирается» 
в слово. Раньше он как бы под
менял слово действием , а 
сейчас относится к те к сту  
очень внимательно. Иногда 
Някрошюс выбирает из ка
кой-то сцены определенное 
слово, которое на него силь
но воздействует, и акценти
рует его. В год он ставит не 
больше одного спектакля... 

Кястусис Якштас (Кассио):
- Когда Някрошюсу что-то 

нравится, он говорит по-ли
товски: «Веселая, приятная 
история!», а если очень не
доволен результатом, то по- 
русски: «Ну, товарищи!».

Эгле Шпокайте (балерина 
и актриса):

- Драматический театр -  
это совсем другая работа. В 
балете мы учим то, что нам 
задано, а дальше импрови
зируем. А  у Някрошюса мне 
было предложено сначала 
импровизировать, что было 
мне совсем чуждо, а потом, 
напротив, ничего не разре

шили делать...
Надежда Гультяева, художник и суп

руга режиссера:
- У нас каждый предмет обрастает 

по ходу спектакля какими-то смысла
ми. Образ двери, которая плачет, воз
ник в процессе репетиций. Это и про
сто, и слож но...Есть вещи, которые 
возникают интуитивно, но, естествен
но, мы с самого начала обговариваем 
с режиссером направление поиска. В 
«Гамлете» все начиналось с образа 
отца, который приходит откуда-то. 
«Откуда-то» в нашем спектакле сим
волизирует лед... Мы создаем красо
ту, не называя это красотой, у всех 
свое представление о красивом. Няк
рошюс отказывается от стандартной, 
штамповой красоты. Его иногда упре
кают в грубости, в том, что он повторя
ет свои знаки, метафоры. Но у музы
канта всего семь нот, а у литератора 
несколько десятков букв. И, тем  не 
менее, композиторы создают великие 
симфонии, а писатели -  гениальные 
романы. Так и режиссер использует 
свой язык, свои буквы и ноты. Каждый 
пашет свою полосу. Может быть, она 
не всем нравится. Но, по-моему, это и 
красиво, что у каждого своя полоса. У 
Някрошюса она есть.

Инна БЕЗИ РГАН О ВА
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Л И ГА  Ч Е М П И О Н О В  - 2008/2009
4  ноября 5 ноября

[Рои» (Италия) - Челси (Англия) - 3:1 Группа А Селткк (Ш отландия) - Манчестер Юнанлед (Англия) -1:1 Группа Е

Ч Ф Р  (Румыния) - Бордо (Ф ранция) -1 :2 Группа А Ольборг (Дания) - Внльярреал (Испания)- 2:2 Группа Е.

|Анортоснс (Кипр) - Интер (И талия) - 3:3 Группа В. Фнорентнна (Италия) - Б авария (Г ер м ан и я)-1:1 Группа Р

Вер дер (Г ер мания) - П анатннанкос (Греция) - 0:3 Группа В. Лион (Ф ранция)- Стяуа (Румыния) -2 :0 Г руппа Р

Вар се лона (Испания) - Базель (Ш вейцария) -1 :1 Г руппа С. Арсенал (Англия) - Фенербахче (Турция) - 0:0 Г руппа 6

Стортинг(П ортугалия)-Ш ахтер (Украина) - 1:0 Г руппа С. Динамо (Киев,У краина) - Порту (Португалия) - 1:2 Группа 6

Ливерпуль (Англия) - Атлетнко (Испания) -1 :1 Г руппа б. |БАТЭ (Беларусь) - Зенит (Россия) - 0:2 Г руппа И

|марсель («франция) - ПСВ (Голландия) - 3:0 Г руппа 0. |Реал (Мадрид, Испания) - Ю вектус (Италия) - 0:2 Г руппа И

Гр у п п а А Группа Е
1 Ч елси 4 2 1 1 7 1 М ан че стер  Ю н а й те д  4 2 2 0 8
2 Ро ма 4 2 0 2 6 2 В и л ьяр р е а л 4 2 2 0 8
3 Бордо 4 2 0 2 6 3 С е л ти к 4 0 2 2 Ж
4 К л у ж 4 1 1 2 4 4 О л ь б о р г 4 0 2 2 2

Группа В Группа Г
1 И н тер 4 2 2 0 8 1 Л и о н 4 2 2 0 8
2 А н о р то  си с 4 1 2 1 5 2 Б а в а р и я 4 2 2 0 8
3 П  ан ати н аико с 4 1 1 2 4 3 Ф и о р е н т и н а 4 0 3 1 3
4 В  ер дер 4 0 3 1 3 4 С т я у а 4 0 1 3 1

Гр уп п аС Группа О
1 Б а р с е л о н а 4 3 1 0 10 1 А р  сен ал 4 2 2 0 8

2 С п  о р т и н г 4 3 0 1 9 2 П о р т у 4 2 0 2 б

3 Ш а х т е р 4 1 0 3 3 3 Д и н а м о  К 4 1 2 1 5

4 Базель 4 0 1 3 1 4 Ф е н е р  б а хч е 4 0 2 2 2

Группа О Группа Н

1 А т л е т и к о 4 2 2 0 8 1 Ю в е н т у с 4 3 1 0 1 0
2 Л и в е р п у л ь 4 2 2 0 8 2 Р еал 4 2 0 2 б
3 Мер сель 4 1 0 3 3 3 З е н и т 4 1 1 2 4
4 П С В 4 1 0 3 3 4 Б А Т Э 4 0 2 2 2

Теннис

Чемпионат мира \УТА
Росси янка Елена Д е

ментьева обыграла Дина
ру Саф ину со счетом 6:2,
64 на итоговом чемпиона
те мира \А/ТА. После этой 
победы Елена получила 
шанс выйти в полуфинал 
турнира.

Призовой фонд - 4 450 
ООО евро.

Женщины.
Одиночный разряд, [руп- 

повойэтап.
Бордовая группа 06/11/

2008, 21:27
Винус Уильямс (США) - 

Серена Уильямс (СШ А)-57 6:1, 6:0.

Положение в группе:

Винус Уильямс (США) - 3 победы (3 игры)
Серена Уильямс (США) - 1 (2)
Елена Дементьева (Россия)- 0(1)
Динара Сафина (Россия) - 0(2)

Белая группа. 2-й тур  
Елена Янкович (Сербия) - Светлана Кузнецова (Россия) - 7:6, 6:4.

Положение в группе:

Елена Янкович (Сербия) - 2 победы (2 игры)
Вера Звонарёва (Россия) - 2 (2)
Ана Иванович (Сербия) - 0 (2)

Баскетбол

Победа в условиях кризиса
ЦСКА одержал важней

шую победу на групповой 
стадии баскетбольной Ев
ролиги. В четверг армейцы 
на выезде обыграли глав
ного конкурента по группе -  
мадридский "Реал" 54:58.
Причем, на паркете сопер
ника.

Судья момент проглядел, 
за что приш лось вы слу
шать гневную речь от Мес
сины. А игроки Ц С КА  во 
время тайм-аута слушают 
наставления от Вантерпу- 
ла, как не упустить зарабо
танное преимущество.

К середине за кл ю чи 
тельной четверти армейцы 
сохранили отрыв « + 5», а 
затем Планиничу удалась 
еще одна «трешка».

Полтинник армейцы раз
меняли за три минуты до 
финальной сирены.Хряпа 
забил два из двух ш тр а ф 
ных бросков-5144.

Кстати, только с линии 
ш трафных армейцы недо
брали больше десяти очков. «Реал» 
забросил почти все ш трафны е... Но 
этого испанцам не хватило для побе
ды. ЦСКА показал самую невзрачную

игру за последнее время, но одержал 
очень важную победу. Возможно, са
мую важную на групповой стадии Ев
ролиги.
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Если Ваши близкие находятся вдали от Родины 
Они могут отправить Вам 

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД по системе СОЫТАСТ
Более 30 ООО офисов обслуживания в 84 странах 
4000 офисов обслуживания в России 
350 офисов обслуживания в Грузии

г ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД 
можно осуществить 
различными способами:

•  без открытия счета в любом 
пункте СОИТАСТ;

#  на банковский счет получателя;

ф отправка перевода через Интернет
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с помощью банковской карты \/13А или Маз1егСагс1;
•  \Л/АР-сервис, переводы с мобильного телефона по стандарту ОЗМ.

СОЛ/ГАСГ - это удобно Вам и Вашим родным
Подробности в офисах банков Грузии

По горизонтали: 1. "... то придает крылья 
ногам, то приковывает их к земле" (М. Мон- 
тень). 4. Одноклеточное. 9. Так в старину на
зывали все текстильные изделия. 12. Сын 
сына. 13. Небольшая шлюпка. 14. Ш татив. 16. 
Подразделения монгольских дружинников. 17 
Главный город Хакасии. 18. Установка систе
мы обеспечения током. 21. Рядовой флота. 23. 
Масть лошади. 24. Отскок. 25. Квас из хлеба с 
луком. 27 Объединение наций. 28. Изображе
ние художником самого себя. 29. Согласно 
Демокриту, это - "истечение тонкого из тяже
лого" 30. Экваториальное созвездие.

По вертикали: 2. Часть гусеницы. 3. Вкла
ды в банке. 5. Тяпка. 6. Ее пожнет тот, кто по
сеет ветер. 7 Часть электротехнического ус
тройства. 8. Авиационное подразделение. 9. 
Гордость культуриста. 10. Ю велирный ка
м ень. 11. Л ик. 14. "Ж елезны й конь". 15. 
Пользователь телефона. 19. Бунт. 20. "Локо- 
мотив-бурлак". 22. Казанская ... 23. Мера зе 
мельной площади. 26. Агентурная квартира. 
27 Июнь, июль, август.

О тветы
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Турфирма ФЯагаур») предлагает трех- а чвтырехднввные туры 
в Тао-Кларджвтм по местам памятников грузинской культуры:

Тэо-Кларджети-Ошки, Хахули, Иш- 
хани, Бана, Артануджи, Тбети, Парха- 
ли, Долискана.

Сперви -  церковь, старинная кре
пость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон-Аиа София, Сумела, море, 
рынок.

Цена 5 200-250 включает путеш е
ствие на комфортабельном автобусе 
«Тайота», двухразовое питание, гости
ница и обслуживание гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
899 97-4644.

В п е р в ы е  в  Гр у з и и  «Би л а й н » п ред л агает
АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ

Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новш ество. 
Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возмож ность приобре
сти  мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
карта со сто и т из пяти 
карт, каждая стоимостью 
в один лари. А бонент 
имеет возможность вне
сти на свой баланс один 
лари в удобном для себя 
месте.

Компания заботится о 
каждом своем клиенте и 
предлагает свою продук
цию в зависим ости  от 
желания абонентов.

П р и о б р е сти  карты 
можно в сервис- центрах 
компании «Билайн». До

полнительную информацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служ ба по связям  с общ ественностью  

ООО «Мобител» Группа компании О АО  «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РВ менеджер 

+99597 970021 
ТзакуагеПс12е@Ьее1те.де

Уникальный элитарный частный детский сад принимает детей с трех до 6 
лет с  8 часов утра до 8 часов вечера. Осень дети проведут в Цхнети, зиму на 
улице Кипшидзе.

Специальный микроавтобус заберет детей у парка Ваке, а вечером при
везет обратно. Детям будут преподавать английский, французский, италь
янский, русский, музыку, танцы, рисование.

Тел.:22-82-92; 899-77-28-54

Коллектив газеты «Свободная (рузия» выражает глубокое соболезнова
ние сотруднику редакции Сергею Карсанову в связи с кончиной матери

Лили КАРСАНОВОЙ

Редакция газеты «Свободная (рузия» извещает о смерти известного об
щественного деятеля Зезвы (угунишвили и выражает соболезнование се
мье покойного.

Союз ветеранов ф утбола (рузии, ве
тераны тбилисского «Динамо» извеща
ют о кончине на 72-м году жизни бронзо
вого призера чемпионата С С С Р  1962 
года, мастера спорта

А втандила Х Е Л А Д З Е

И выражают соболезнование семье и 
близким понойного

Похороны -  Эноября в 14 часов 
А д р ес -  пр.Важа Пшавела, 38

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

В Е 1А Е  У 11 А Е
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 2 0 0  наименований

к м

Т

Наш адрес: 
г Т билиси, 

ул. Киачели, 26 
Тел: 93 65 53

<€АЛХИН0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты (рузии за
регистрировало уникальный препарат 
«С А Л ХИ Н О » в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
прияти и  « С А Л Х И Н О » . В красиво 
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство «САЛХИН О».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«СА Л ХИ Н О » незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИН О» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эф ф екти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИ Н О » в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмаш енебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности  в Интернете на сайте: \л/\л/\лл5а1кЫпо.де


